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Мы в сети

«Мы перенастроили 
наши банки и 

институты развития: 
они теперь не сидят 
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с деньгами,  
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ИЗДАетСя С 2005 гоДА

Елена Тумашова

Выступая на Общих дебатах 70-й сес-
сии Генассамблеи ООН, Президент 
РК Нурсултан Назарбаев выдвинул 

несколько экономических инициатив, 
имеющих глобальный масштаб.

Глава Казахстана предложил создать  
глобальный экономический регулятор 
– преобразовать Экономический и Соци-
альный совет ООН в Совет глобального 
развития. В его состав могли бы войти го-
сударства, избираемые Генеральной ассам-
блеей ООН, а также все руководители спе-
циализированных учреждений ООН, в том 
числе Международного валютного фонда. 
Реализуемые такой структурой общемиро-
вые проекты могли бы стать точками гло-
бального экономического роста. «Это помо-
жет существенно снизить риск глобальных 
кризисов, а также обеспечит ответственное 
поведение государств в вопросах нацио-
нальной экономической и социальной по-
литики», – сказал глава Казахстана. 

Кроме того, Нурсултан Назарбаев счи-
тает актуальной идею Всемирного анти-
кризисного плана, проект которого ак-
тивно обсуждается на полях Астанинского 
экономического форума. «Актуальные 
вопросы мировой повестки дня – терро-
ризм, разрушение государств, миграция 
и другие негативные явления являются 
последствиями экономического кризиса, 
бедности, безграмотности и безработи-
цы», – перечислил президент наиболее 
острые проблемы современности.

Валюта должна родиться  
из экономики
Одна из идей, озвученных Нурсултаном 
Назарбаевым, создание наднациональной 
мировой валюты. «Борьбу с глобальным 
кризисом необходимо начать с наведения 
порядка эмиссии и обращения мировых 
резервных валют, которое сейчас не отве-
чает критериям законности, демократич-
ности, конкурентности, эффективности 

и международного контроля. В ХХI веке 
миру нужны финансовые инструменты 
нового качества. Необходимо объединить 
усилия стран – членов ООН по разработке 
наднациональной мировой валюты, от-
вечающей целям и задачам глобального 
устойчивого развития и процветания», – 
сказал Нурсултан Назарбаев.

Отвечая на вопрос делового еженедель-
ника «Капитал.kz» о том, насколько реаль-
но введение новой наднациональной ва-
люты, экономист Алмас Чукин поясняет, 
что деньги – это отражение экономики. 
Сценарий, когда сначала создается валю-
та, а потом под нее «придумывается» эко-
номика, – не осуществим. «Почему доллар 
сейчас мировая валюта? Потому что 70% 
международной торговли осуществляет-
ся с его помощью. Я, условно говоря, про-
даю из Индонезии бананы в Россию, а мне 
нужна нефть из Саудовской Аравии, и все 
– за доллары. Даже если будет решение 50 
глав государств о создании новой надна-
циональной валюты, оно не сможет быть 
воплощено, не имея под собой почву в 
виде экономики», – говорит эксперт. Ва-
люта должна быть всеми востребованной, 
все ее должны признавать. «Так или иначе 
доллар справляется с этой ролью с 1945 
года, 70 лет он служит мировой торговле и 
не подводил пока», – говорит Алмас Чукин.

Конкурентов доллару создать сложно, 
продолжает спикер. Пример – евро. ЕС 
шел к нему 50 лет. «Они начали с просто-
го – объединения Франции и Германии, 
потом стали вовлекать другие страны. 
Потом участники союза налаживали эко-
номическое сотрудничество, создали еди-
ный рынок. И только после этого ввели 
единую валюту», – объясняет процесс эко-
номист. Евро забрал 30% мирового обо-
рота. «Это, в общем-то, тоже успех, однако 
евро не смог забрать половину, несмотря 
на то, что Евросоюз – большое объедине-
ние», – говорит аналитик. «Валюта рожда-
ется из экономики, а не наоборот», – под-
водит итог он.

Другая сторона «беспорядка»
С тем, что равноценной замены един-
ственной ныне существующей мировой 
резервной валюте – доллару – сейчас нет, 
согласна и Анна Бодрова, старший анали-
тик «Альпари». По ее мнению, кандидат на 
эту роль не появится в ближайшие 10 лет. 
Хотя прямые конкуренты – это юань, фунт 
стерлингов, евро. 

«Капитал.kz» попросил эксперта про-
комментировать, возможно ли навести 
порядок в эмиссии и обращении миро-
вых резервных валют через «обуздание» 
программ количественного смягчения. В 
настоящее время такие программы «пе-
чатания денег» запущены Федеральной 
резервной системой США, Европейским 
центральным банком и Банком Японии.

По мнению Анны Бодровой, речь Пре-
зидента Казахстана относительно созда-
ния наднациональных валют и финансо-
вых инструментов нового качества носит 
все-таки глобальный и общий характер. 
«Остановка программ стимулирования 
приведет к необратимым фискальным по-
следствиям», – говорит она.

Эксперт поясняет: у каждой программы 
QE – индивидуальная цель, именно поэто-
му каждая из таких программ реализует-
ся в жестких рамках и при постоянном 
надзоре. «Цель каждого из центробанков 
– финансовая стабильность в экономике 
и государстве, поэтому механизм QE впол-
не оправдан. Другое дело, что у таких мер 
есть и обратная сторона, болезненная для 
валют развивающихся стран, в том числе 
рубля и тенге», – поясняет аналитик.

Анна Бодрова считает, что запуск не-
кой наднациональной валюты вряд ли 
решит все озвученные проблемы, касаю-
щиеся управляемости эмиссиями, их де-
мократичности и эффективности. «Здесь 
при любом раскладе будет и политиче-
ское лобби, и экономическое. Мир все 
еще не готов к единой наднациональной 
валюте – ни финансово, ни морально», – 
заключает она.

глобальные инициативы 
президента
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СРоК пРиняТия 
зАяВлЕний 
по ВыплАТЕ 
КоМпЕнСАЦий 
пРоДлЕн

Национальный банк РК продлил сроки 
принятия банками заявлений от вкладчиков 
в рамках выплаты компенсации по депозитам 
физических лиц в связи с переходом к режиму 
свободно плавающего обменного курса, об 
этом сообщили в пресс-службе банка. «Нацио-
нальный банк Республики Казахстан сообщает 
о продлении срока принятия банками заявле-
ний от вкладчиков в рамках выплаты компенса-
ции по депозитам физических лиц до 1 декабря 
2015 года. Данное решение принято с целью 
наиболее полного охвата вкладчиков, имею-
щих право на компенсацию тенгового депози-
та, а также по просьбе банков», – указывается 
в распространенном сообщении. Вкладчикам 
необходимо в срок до 1 декабря 2015 года об-
ратиться в банк для переоформления депозита. 
(Kapital.kz)

В 2017 гоДу В 
АСТАнЕ СобЕРуТСя 
пРЕДСТАВиТЕли 
СуВЕРЕнных фонДоВ

В 2017 году Астана примет участников 9-го 
заседания Международного форума суверен-
ных фондов. Об этом сообщили в АО «Самрук-
Казына». Представители фонда «Самрук-Казы-
на» приняли участие в Международном форуме 
суверенных фондов в Милане. Его участники 
по итогам голосования приняли решение о 
проведении 9-го заседания организации в Ка-
захстане в 2017 году. «Проведение форума в 
Астане важно в первую очередь для привлече-
ния инвестиций. Его участники обладают сум-
марным капиталом более $4 трлн. Наша задача 
– обеспечить продвижение конкретных про-
ектов в Казахстан», – сказал в ходе заседания 
заместитель председателя правления АО «Сам-
рук-Казына» Даурен Ердебай. Членами Форума 
суверенных фондов благосостояния являются 
27 организаций, таких как холдинг Khazanah 
(Малайзия), Государственный пенсионный 
фонд Норвегии, «Фонд будущего» Австралии, 
Катарский инвестиционный фонд, российский 
Фонд прямых инвестиций и др. (Kapital.kz)

НовоСтИ НеДеЛИ

АйСУЛТАН АКЧУРИН
избран членом правления и назна-
чен заместителем председателя 
правления АО «Ипотечная органи-
зация «Казахстанская Ипотечная 
Компания»

АЛМАТ ИСМАГУЛОВ
назначен акимом Лисаковска 

БАЗыЛ ЖАКУПОВ
назначен акимомо Костаная 

БУЛАТ УТЕМУРАТОВ
избран членом совета директоров 
Международной федерации тенниса

КАНАТ 
ДОСМУКАМЕТОВ

досрочно прекратил полномочия за-
местителя председателя правления 
– члена правления АО «Банк Разви-
тия Казахстана»

КУРМАНГАЗы 
ИСКАЗИЕВ

избран генеральным директором АО 
«Разведка Добыча «КазМунайГаз»

МАРАТ ЖУНДУБАЕВ, 
РОЗА КЕМАЛОВА

назначены заместителями акима 
Костанайской области

ТИМУР КУЛИБАЕВ
избран президентом Национально-
го олимпийского комитета РК

ФАРХАТ 
АБДУХАЛыКОВ

освобожден от должности Посто-
янного представителя Республики 
Казахстан при Евразийском эконо-
мическом сообществе

кАДровЫе 
ПереСтАНовкИ 
И НАЗНАчеНИя

// актуально// актуально

нАЦбАнК 
пРоДолЖил 
инТЕРВЕнЦии

29 сентября 2015 года Национальный банк 
продолжил проведение валютных интервен-
ций на торгах АО «Казахстанская фондовая 
биржа» (KASE) в объеме $137,5 млн, сообщили 
в пресс-службе Нацбанка. Как сообщалось, с 
20 августа текущего года Казахстан перешел 
к свободно плавающему обменному курсу 
тенге. Обменный курс тенге с этого времени 
формируется на основе рыночного спроса 
и предложения с учетом фундаментальных 
внутренних и внешних макроэкономических 
факторов. Однако в сентябре тенге стал ста-
вить «антирекорды». 16 сентября в обменных 
пунктах курс продажи доллара достиг 301 
тенге. На это отреагировал Нацбанк. «В связи 
с возросшей волатильностью обменного курса 
тенге, которая обусловлена спекулятивными 
операциями участников валютного рынка, 
в условиях отсутствия объективных и суще-
ственных изменений фундаментальных ма-
кроэкономических факторов, Национальный 
банк Республики Казахстан принял решение 
провести с 16 сентября 2015 года валютные 
интервенции с целью стабилизации ситуации 
на внутреннем валютном рынке», – говори-
лось в сообщении, распространенном в тот 
день пресс-службой Нацбанка. 16 сентября 
объем валютных интервенций Националь-
ного банка составил $144 млн, 17 сентября 
– $270,4 млн, 18 сентября – $67,2 млн, 21 сен-
тября – $213,1 млн, 25 сентября – $41,95 млн. 
(пресс-служба нацбанка)

РЕйТинг 
зАРАбоТных плАТ

Швейцарский банк UBS опубликовал рей-
тинг уровня заработных плат и покупатель-
ской способности сотрудников в более чем 70 
городах по всему миру. В исследовании учи-
тывался средний уровень заработной платы, 
а также выборка из 15 различных профессий. 
Самыми дорогими городами для проживания 
стали Цюрих, Женева и Нью-йорк. Именно 
эти города, судя по ценам на стандартную по-
требительскую корзину из 122 товаров и ус-
луг, являются наиболее дорогими. Тут нужно 
учесть, что заработная плата в указанных го-
родах также высока. Так, семье из трех человек 
в Цюрихе необходимо около $3,6 тыс. в месяц, 
а в Женеве – $3,5 тыс. В эту сумму входит по-
купка компьютера каждые 2,5 года, поездки на 
общественном транспорте, посещение парик-
махерских и ресторанов. В этих же городах са-
мая высокая арендная ставка на жилье. Съем 
двухкомнатной квартиры с мебелью в Цюрихе 
обойдется в среднем в $2,5 тыс. в месяц, в Нью-
йорке – $4,6 тыс., Гонконге – $4,4 тыс., с другой 
стороны, та же квартира в Софии будет стоить 
$270, в Киеве – $400, в Бухаресте – $420, в Праге 
– $510. Самая низкая стоимость проживания, 
согласно исследованию, оказалась в городах 
Восточной Европы: Бухаресте, Софии и Киеве. 
Самым дешевым для жизни городом оказался 
Киев. После вычета всех налогов оказалось, что 
киевляне получают в 23 раза меньше средне-
статистического жителя Цюриха. (Соб.инф.)

«АМиРАн» ТЕРяЕТ 
поМЕщЕниЕ

Компания «Амиран», производящая детское 
лечебно-профилактическое питание, вынуж-
дена покинуть торговый центр на пересечении 
улиц Толе би и Муратбаева. Об этом сообщила 
пиар-директор компании Наталья Цой. При-
чина, по ее словам, в том, что собственник по-
мещения, Академия питания, по решению ее 
главы Турегельды Шарманова решила поднять 
арендную плату. До этого компания платила 
аренду по льготной ставке, потому что Туре-
гельды Шарманов был инициатором и вдохно-
вителем проекта. «Пять лет назад Турегельды 
Шарманов как-то случайно встретился в само-
лете с моим шефом Русланом Юном и рассказал, 
что хотел бы возродить здоровую молочную 
продукцию. Но сложность заключалась в том, 
что найти инвестора в такой нерентабельный 
проект непросто. Однако шеф проникся этой 
идеей, Академия питания предоставила разра-
ботанные технологии, и они были внедрены в 
производство», – рассказала Наталья Цой. Даль-
ше, по словам представителя «Амирана», все 
шло хорошо, пока два года назад Академия пи-
тания не стала полновластным собственником 
здания: в академии решили поднять арендную 
плату, что не устроило руководство компании. В 
итоге начались суды, проигранные компанией 
«Амиран». «Мы пытались объяснить, что если 
подорожает аренда, то подорожает и наша про-
дукция. При этом в Академии питания не учи-
тывают те 54 млн тенге, которые мы вложили 
в ремонт, до которого здесь царила разруха», 
– говорит Наталья Цой. Турегельды Шарманов 
в разговоре с корреспондентом центра деловой 
информации kapital.kz сказал, что вместо «Ами-
рана» в обсуждаемом здании будет продаваться 
кобылье молоко – результат нового проекта ака-
демии. «Они («Амиран» – ред.) там находились 
практически бесплатно, оплачивая за квадрат-
ный метр всего $6, но мы, Академия питания, 
не можем больше брать этот груз на себя. Там 
же мы ходим создавать другой проект, это свя-
зано с кобыльим молоком. Коровье молоко – это 
прошлое, оно, бывает, выделяет опасные для 
здоровья вещества. Мы же планируем произво-
дить молоко для детей, в том числе для тех, кто 
раньше времени оторвался от груди. Поэтому 
нам нужна эта площадка, а «Амиран» уже рас-
крутился. Мы вынуждены пойти на этот шаг», 
– пояснил ситуацию Турегельды Шарманов. 
(Соб.инф.)

КАйРАТ КЕлиМбЕТоВ 
оСТАЕТСя нА поСТу

Пресс-служба Национального банка РК не 
подтверждает информацию об уходе с поста 
Председателя Нацбанка Кайрата Келимбето-
ва. «Национальный банк РК работает в обыч-
ном режиме. Председатель Национального 
банка Кайрат Келимбетов в настоящее время 
принимает участие в заседании Совета по эко-
номической политике при Правительстве РК в 
Астане», - сообщили в пресс-службе регулято-
ра. (пресс-служба нацбанка)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

кАЗАХСтАН

петр Шестов

Достижения страны ассоциируются 
с именами великих писателей, вид-
ных ученых, известных музыкантов 

и выдающихся спортсменов. На протя-
жении четырех месяцев казахстанцы го-
лосовали за тех, кого можно с гордостью 
назвать «Ел тұлғасы» (Имя Родины). Ини-
циатором проведения этого масштабно-
го проекта стал мультимедийный пор-
тал Exclusive при поддержке компании 
«Кселл». Завершился проект 25 сентября. 
Голосование, в котором приняли участие 
свыше 350 тысяч человек, длилось с июня 
по сентябрь 2015 года. Идея проекта со-
стояла в том, чтобы выбрать наиболее 
значимых казахстанцев, имена которых 
сегодня ассоциируются с достижениями 
страны. Голосование проходило на сайте 
портала excluzsive.kz, а также через SMS.

В каждой номинации представлены 
десять участников, добившихся наиболее 
весомых успехов в своей сфере деятель-
ности и ставших известными в Казахста-
не. Самое большое количество голосов 
было отдано в номинациях: «Личность в 
истории Казахстана» – свыше 62 тысяч че-
ловек, «Спорт» – выше 56 тысяч человек, 
«Новое имя» – свыше 47 тысяч человек, 
«Предложенные кандидаты» – свыше 45 
тысяч человек, «Наука» – свыше 38 тысяч, 
«Общественная деятельность» – свыше 38 
тысяч, «Искусство и культура» – 31 173, 
«Бизнес» – свыше 31 тысячи человек. 

«Этот проект показал, на мой взгляд, 
самое важное – активную вовлечен-
ность казахстанцев, которые хотят сами 
определять наиболее значимых людей, 
оказывающих влияние на развитие со-
временного Казахстана. Неслучайно 
наибольшее количество голосов собрали 
номинации, отражающие ключевые на-
правления интересов граждан страны. 
И мы рады быть частью такого важного 
общественного проекта», – подчеркнул 
Арти Отс, главный исполнительный ди-
ректор АО «Кселл». 

Режиссер Ермек Турсунов, лауреат 
номинации «Искусство и культура», от-
метил, что многим из его коллег, также 
получивших премию, доставались награ-
ды и за границей, «но куда важнее, когда 
тебя ценят на Родине».

Дизайнер одежды Аида Кауменова, 
одна из победителей в номинации «Новое 

имя», тоже отметила особую значимость 
признания, полученного на Родине. 

«Помню, когда я возвращалась домой с 
учебы из Италии, я была очень рада, осоз-
навая, что у меня есть шанс одевать ка-
захстанок. Так что эту награду я считаю 
обратной реакцией», – сказала модный 
дизайнер. 

Политолог Досым Сатпаев, награж-
денный как «Общественный деятель», 
увидел в концепции премии «Имя Роди-
ны» возможность нового подхода, кото-
рый поможет Казахстану: стране нужен 
не культ личности, а культ личностей. 
«Этот проект как раз и является олице-
творением этой философии. Важно по-
нимать, что главным богатством страны 
являются выдающиеся ученые, люди ис-
кусства и спортсмены, а не нефть», – ска-
зал Досым Сатпаев. 

В этом смысле, пожалуй, одной из 
важнейших стала номинация «Личность 
в истории», в которой казахстанцы от-
дали победу великому поэту Абаю. По 
словам организаторов премии, этот 
факт говорит о том, какие нравственные 
ориентиры перед теми тысячами казах-
станцев, которые отдали свои голоса за 
национального поэта. Поиск моральных 
авторитетов, поддержка науки и культу-

ры в пору, когда экономика не в самом 
лучшем состоянии, наверняка дадут ка-
захстанцам возможность не только не 
пасть духом, но и окрепнуть. Пожалуй, 
этот посыл звучал в речах едва ли не всех, 
кто получил премию «Имя Родины». 

«Я бы хотел поблагодарить тех, кто про-
голосовал за Батыра. Для нас такие имена, 
как Бибигуль Тулегенова, Ермек Серкеба-
ев, Роза Рымбаева, олицетворяли такое 
понятие, как культура. Низкий им поклон, 
я думаю, что они по праву могли бы раз-
делить эту награду с Батыром. Фонд его 
имени, директором которого я являюсь, 
делает все, чтобы продлить память о нем 
и осуществить все его идеи, которые слу-
жили бы культуре нашей страны», – сказал 
Олжас Байканов, арт-директор Батырхана 
Шукенова, уверенно победившего в номи-
нации «Культура и искусство». 

побЕДиТЕли  
нАЦионАлЬного пРоЕКТА  
«Ел ТҰлҒАСы»/ «иМя РоДины»

общЕСТВЕннАя ДЕяТЕлЬноСТЬ
Сатпаев Досым – 6299 голосов
Жовтис Евгений – 6192 голоса
Сарым Айдос – 5989 голосов
Всего в данной номинации 38 618 голосов

бизнЕС
Сержан Жумашев – 5843 голоса
Кулибаев Тимур – 5368 голосов
Баталов Раимбек – 4063 голоса
Всего в данной номинации 31 268 голо-
сов

иСКуССТВо и КулЬТуРА
Шукенов Батырхан – 5037 голосов
Турсунов Ермек – 3933 голоса
Сатаев Акан – 3909 голосов
Всего в данной номинации 31 173 голоса

нАуКА
Шарманов Торегельды – 6881 голос
Джумадильдаев Аскар – 6382 голоса
Мансуров Зулхаир – 5884 голоса
Всего в данной номинации 38 447 голо-
сов

СпоРТ
Головкин Геннадий – 7093 голоса
Ильин Илья – 6928 голосов
Ислам Канат – 6773 голоса
Всего в данной номинации 56 078 голо-
сов

ноВоЕ иМя
Саин Аружан – 8751 голос
Адамбаев Нуртас – 8120 голосов
Кауменова Аида – 7017 голосов
Всего в данной номинации 47 025 голосов

лиЧноСТЬ В иСТоРии КАзАхСТАнА
Абай Кунанбаев – 9015 голосов
Динмухамед Кунаев – 8997 голосов
Каныш Сатпаев – 8983 голоса
Всего в данной номинации 62 067 голо-
сов

пРЕДлоЖЕнныЕ КАнДиДАТы
Хан Абулхаир – 5985 голосов
Алексей Полторанин – 5874 голоса
Нурлан Смагулов – 5688 голосов
Всего в данной номинации 45 032 голоса

общЕЕ КолиЧЕСТВо голоСоВ – 
350 258 

«Ел тұлғасы» (Имя Родины) – это проект 
для всех, кому небезразличны история, 
настоящее и будущее Казахстана. Конкурс 
проводится при информационной под-
держке газет «Панорама», «Капитал.kz», 
«Вечерняя Астана», «Астана ақшамы», а 
также при поддержке акимата г. Алматы.

В минувшую субботу в честь дня рождения торго-
во-развлекательный центр MEGA Alma-Ata устро-
ил настоящую сказку для своих посетителей. Не-

случайно выбранная тематика «Алиса в Стране Чудес» 
позволила всем гостям окунуться в известное произве-
дение Льюиса Кэрролла. Помимо ярких впечатлений, 
руководство MEGA Alma-Ata приготовило массу прият-
ных сюрпризов. 

Статистика гласит, что жители мегаполисов прово-
дят в торговом центре не менее пяти-семи часов в не-
делю. Причем 70% времени люди тратят на совершение 
покупок, преимущественно продуктов питания, осталь-
ное – на развлечения и времяпрепровождение в уютных 
кафе и ресторанах. 

Под крышей MEGA Alma-Ata располагаются огром-
ный фудкорт, восьмизальный кинотеатр-мультиплекс, 
скалодром, ледовая арена, детский развлекательный 
парк, «Галерея ресторанов» и многое другое.

Однако MEGA Alma-Ata славится не только самым 
широким выбором магазинов, доступными ценами и 
огромным ассортиментом товаров и услуг, но и своей 
высокой социальной направленностью. Каждый празд-
ник команда MEGA прорабатывают увлекательную 
программу и приглашают интересных личностей. В 
минувшую субботу мероприятие посетили герои из 
«Алисы в Стране Чудес». Сказочная программа при-
шлась по вкусу не только самым маленьким посетите-
лям, но и взрослым. 

На первом этаже центра с успехом прошло празднич-
ное чаепитие с героями Льюиса Кэрролла. Интерактив-
ная сказка с Алисой, Шляпником, Чеширским Котом и 
Красной Королевой вызвала бурю ярких эмоций у детей. 
В центре сюжета был и музыкальный фонтан «Весы вре-
мени», созданный казахстанским художником и скуль-
птором Эдуардом Казаряном специально для торгового 
центра MEGA Alma-Ata. По словам автора и создателя 
проекта, «Весы времени» – одна из самых больших кине-
тических скульптур и не имеет аналогов в мире. 

«MEGA – это торгово-развлекательный центр, куда 
мы с семьей ходим как домой. Нравится все: от дизайна 
до развлечений. Моему сыну 4 года, он очень активный 
ребенок, но такого восторга от сказки я не видела дав-
но. Отличные аниматоры, уделяют внимание каждому 
ребенку. А задумка со сказкой просто прекрасная. Мой 
сын очень доволен, и я вижу, как он активно рвется на 
сцену. Очень интересно и увлекательно», – поделилась 
своим восторгом мама Ивана.

Между тем MEGA продолжил удивлять: на разных 
этажах детей развлекали фокусники и жонглеры, а про-
фессиональные визажисты делали деткам face art. 

«Мы очень рады, что в Алматы есть MEGA. Это не 
только место для шопинга, но и для отличного время-
препровождения. Это мой любимый центр в южной сто-
лице! Здесь есть каток, кино, рестораны, а еще и такие 

мероприятия. Мы и так частые гости с детьми, а прове-
дение таких ярких мероприятий позволяет деткам чаще 
общаться друг с другом», – рассказала «Капитал.kz» го-
стья вечера.

Взрослым тоже не пришлось скучать, их ждал фан-
тастический розыгрыш, в котором участвовали чеки на 
сумму не менее 5000 тенге за товары и услуги, приоб-
ретенные в ТРЦ MEGA Alma-Ata 26 сентября 2015 года. 

У всех были шансы выиграть MEGA-призы и самые везу-
чие ушли домой с подарками. 

Удивительный вечер продолжился фееричным 
fashion-показом, в ходе которого были представлены са-
мые яркие и модные осенние луки бутиков ТРЦ MEGA 
Alma-Ata. 

Ярким завершением вечера стали конкурс на лучший 
костюм из сказки «Алиса в Стране Чудес» и концерт Али 
Окапова с его лучшими хитами.

В заключение хотелось бы отметить, что сказочное 
празднование прошло в Актобе и Астане. 

Крупнейший торгово-развлекательный центр в Ка-
захстане MEGA Alma-Ata был открыт в 2006 году. Сегод-
ня он является излюбленным местом отдыха жителей 
и гостей города. В будние дни принимает до 30 тысяч 
посетителей в день, в выходные эта цифра увеличива-
ется в два раза. Торгово-развлекательный центр де-
мократично объединяет под одной крышей дорогие и 
бюджетные марки. Массовые праздники и встречи по 
интересам уже стали традиционными как для MEGA 
Alma-Ata, так и для MEGA Park, где, кстати, сегодня, 1 
октября, состоится открытие именной Звезды Алексан-
дра Винокурова, олимпийского чемпиона 2012 года, 
заслуженного мастера спорта Республики Казахстан, 
генерального менеджера велокоманды Astana Pro Team. 
Александр Винокуров лично примет участие в церемо-
нии открытия Звезды и раздаст автографы. Начало ме-
роприятия в 17:00 часов, на Аллее Звезд в Алматы, рас-
положенной перед входом в ТРЦ MEGA Park по адресу: 
ул. Макатаева, 127, уг. пр. Сейфуллина.

олег ни

Тема информационной безопасно-
сти стала одной из центральных на 
прошедшей в Алматы конференции 

Cisco Connect 2015. «Сейчас различные 
организации, города и даже целые страны 
претерпевают существенные изменения. 
Их движущей силой становятся интернет-
технологии, а главным стратегическим 
активом – данные и получаемая на их ос-
нове информация», – говорит Светлана 
Анисимова, генеральный директор Cisco 
в Казахстане. Основными целями кибер-
преступников в эпоху всеобъемлющего 
интернета становятся данные, и чтобы 
защитить информацию, обычных антиви-
русных программ порой уже недостаточ-
но. Вредоносное программное обеспече-
ние эволюционирует и при обнаружении 
может не просто нанести вред компьюте-
ру, а уничтожить зараженную систему.

«Сейчас антивирусы ловят около 50% 
вредоносного ПО и уже неактуальны», – 
считает Михаил Кадер, заслуженный ин-
женер Cisco. По его мнению, через некото-
рое время они окажутся в ситуации, когда 
надо будет выпускать по-настоящему кон-
курентные продукты в этой области либо 
постепенно начнут заменяться.

«Хакеров ничто не сдерживает, и у них 
полностью развязаны руки. На их стороне 
преимущества в маневренности, иннова-
ционности и инициативности. Это мож-
но видеть на многочисленных примерах 
действий различных организаций нацио-
нального масштаба, вредоносного ПО, экс-
плойт-наборов и программ-вымогателей. 
Методы, полагающиеся лишь на профилак-
тические меры, уже доказали свою неэф-
фективность. Индустрия безопасности уже 
и так отстает от злоумышленников, чтобы 
можно было и дальше позволить себе тра-
тить сотни дней на обнаружение угроз», 
– говорит Джейсон Брвеник, ведущий ин-
женер подразделения Cisco по разработке 
решений ИБ. По его словам, перед орга-
низациями стоит извечная проблема: как 
быть в случае компрометации системы без-
опасности, и актуальность этой проблемы 
говорит о том, что организациям необхо-
димо вкладывать ресурсы в интегрирован-
ные технологии, способные действовать со-
вместно и сокращать время обнаружения и 
восстановления до считанных часов. 

Эксперты Cisco заявляют о том, что 
многие компании, включая и крупный 
бизнес, до сих пор не пришли к понима-
нию необходимости всесторонней и про-
думанной защиты данных. 

По оценкам специалистов, 75% всех 
атак, совершаемых сегодня в мире, занима-
ют всего несколько минут до начала утечки 
данных, а более 50% атак протекает необ-
наруженными месяцы и даже годы. Гонка 
между злоумышленниками и произво-
дителями решений для информационной 
безопасности набирает обороты, «плохие 
ребята» тоже развиваются, кибератаки ста-
новятся более сложными. В свою очередь 
технологическая индустрия должна фор-

сировать развитие событий, предоставляя 
надежные и гибкие продукты и услуги.

Отметим, что в ходе работы форума в 
специальной зоне разместилась выстав-
ка World of Solutions, демонстрирующая 
новейшие решения Cisco для совместной 
работы, межсетевые экраны нового поко-
ления, решения для управления сетями, 
центры обработки данных, а также про-
дукты для обеспечения информационной 
безопасности.

Тлек Ерсаин

В Казахстане профессия «шеф-повар» 
не так распространена, как, скажем, 
в Европе. Специалисты известны 

лишь в узких кругах. Момент, когда шеф-
повара представляют публике перед ужи-
ном, а тот в свою очередь кланяется и при-
нимает похвалы, и вовсе не встретишь. 
Если в западных странах скорее повар 
определяет ресторан, у нас все происходит 
с точностью до наоборот. Клиент выби-
рает ресторан из расчета, что ресторатор 
сам позаботился о кухне и меню, не при-
давая при этом особого внимания имени и 
профессионализму шеф-повара. Часто от-
ечественные рестораны приглашают ино-
странных поваров, но и те во время всего 
вечера остаются на кухне. 

«Культура не развита», – признаются 
специалисты, пожимая плечами.

Известная в Facebook группа «Ресто-
ранная критика Казахстана» при под-
держке Ассоциации шеф-поваров Казах-
стана и ТРЦ MEGA Park решили исправить 
ситуацию, устроив баттл шеф-поваров в 
Казахстане. Тем самым организаторы на-
деются популяризировать отечественных 
шеф-поваров. В конкурсе, который прой-
дет в эту субботу, 3 октября, в ТРЦ MEGA 
Park, примут участие 38 шеф-поваров со 
всего Казахстана. Оценивать участников 
будут представители Всемирной ассоци-
ации кулинарных сообществ (WorldChefs 

/ WACS), а также повара из других кули-
нарных ассоциаций. Мероприятие будет 
проходить в формате 6:6, то есть в 6 смен 
6 шеф-поваров из известных ресторанов 
будут состязаться в мастерстве и кулинар-
ном умении.

«Мы планируем проводить четыре ме-
роприятия в год и пятое – финальное, где 
будем отбирать лучшего шеф-повара по 
итогам года», – говорит Юрий Пааль, осно-
ватель первой премии ресторанной кри-
тики в Казахстане. По его словам, принять 
участие в конкурсе шеф-поваров сможет 
любой повар из отечественного ресто-
рана. Мероприятие послужит отличной 
площадкой для поваров, где те могут про-
демонстрировать свои умения и способ-
ности, а также дает возможность наладить 
контакты между работодателями и потен-
циальными сотрудниками. 

Согласно условиям конкурса, участни-
ки должны будут приготовить несколь-
ко блюд из продуктов в так называемом 
«черном ящике», который поварам раз-
дадут перед конкурсом. Шефы должны 
будут приготовить блюда в размере двух 
порций: первая – для дегустации жюри, 
вторая – для демонстрации зрителям. Обе 
порции должны быть поданы не позднее 
чем через 40 минут после старта, на пре-
зентацию блюда каждому участнику отво-
дится по 2 минуты. 

Призовой фонд в отборочном туре в но-
минации «Черный ящик» распределится 

таким образом: приз за первое место – зо-
лотая медаль, диплом, сертификат от ор-
ганизаторов с подписью представителей 
WACS и освещение в кулинарных изда-
ниях. Второе место – серебряная медаль, 

диплом и сертификат от организаторов. 
Повар, занявший третье место, получит 
бронзовую медаль и аналогичные диплом 
и сертификат. Призовой фонд в команд-
ных соревнованиях будет состоять из куб-
ка победителя, диплома, а также сертифи-
ката от WACS.

Организаторы надеются, что меро-
приятие позволит повысить уровень 
узнаваемости отечественных поваров, 
популяризирует их не только среди ре-
стораторов, но и среди главных крити-
ков – непосредственных клиентов ресто-
ранов и кафе.

Адина байкинова

Пересчет акцизов на табак и алкоголь 
предложили делать с привязкой к 
евро. Такое заявление озвучил ми-

нистр по экономике и финансовой полити-
ке Евразийской экономической комиссии 
Тимур Сулейменов. Кроме того, будет под-
готовлен проект соглашения о выравнива-
нии акцизных ставок на табак и алкоголь 
среди стран – участниц ЕАЭС. «Ставки 
акцизов будут номинированы в евро, это 
единственная твердая валюта. Создавать 
единый рынок алкогольной продукции с 
существенно разными фискальными ус-
ловиями не имеет смысла. До сих пор на 
алкогольном рынке союза сохранялись 
взаимные протекционистские и дискри-
минационные меры в отношении произво-
дителей», – прокомментировал эту ситуа-
цию Сулейменов изданию «Ведомости».

Предполагается, что подобные меры 
должны привести к гармонизации ставок 
на акцизы в ЕАЭС, а также оградить рынок 
от неожиданных скачков валюты. Глав-
ным вопросом остается цена на конечный 
продукт, которая может подскочить из-за 
введенных мер. Кроме этого, следствием 
может стать рост контрафакта.

С опорой на нацвалюту
Проект уравнивания ставок на акцизы в 
странах ЕАЭС рассматривался еще с 2013 
года, но ввиду ряда технических и законо-
дательных сложностей до сих пор так и не 
был утвержден. Несмотря на девальвацию 
нацвалют в Казахстане и России, от идеи 
все же не отказались. Так, предполагается, 
что уже с будущего года, когда стороны при-
дут к обоюдному согласию, единая цена на 
акциз все же будет утверждена. Соглашение 
между странами определит коридор коле-
баний, однако ставка на табак и алкоголь 
будет определяться странами самостоя-
тельно. Тимур Нигматуллин, финансовый 
аналитик ИХ «ФИНАМ», считает, что в слу-
чае резких валютных колебаний странам-
участницам для расчета лучше сформи-
ровать цену акциза исходя из валют стран 
ЕАЭС, например, считать акцизы в рублях.

«Без выравнивания акцизов не удастся 
сохранить поступательную динамику ин-

теграционных процессов и, например, за-
вершить формирование единого рынка ал-
когольной и табачной продукции, так как 
страны ЕАЭС продолжат использование 
дискриминационных неторговых ограни-
чений. На мой взгляд, при работе над со-
глашением нужно несколько изменить от-
ношение к определению уровня акцизов. 
Возможно, для большей эффективности 
стоит их привязывать не к евро, а к корзине 
из валют стран ЕАЭС», – говорит он.

Отметим, что в РК с 2013 года ставка 
акциза на алкоголь непрерывно повыша-
лась. Так, в 2013 году она составляла 500 
тенге (на литр 100% спирта), уже в 2014 
году была увеличена вдвое – до 1000 тен-
ге. В этом году ставка находится на уров-
не 1300 тенге за литр чистого спирта, а с 
1 января будущего года ее вновь повысят 
до 1600 тенге. 

Конечно, уравнивание акцизных ставок 
на «вредные продукты» обеспечит приток 
дополнительных поступлений в госбюд-
жет. Однако в отношении бизнеса все не 
так однозначно. В вопросах выгоды для 
производителей эксперты разделились во 
мнениях. Одни считают, что уравнивание 
акцизов приведет к удорожанию конеч-
ного продукта на рынке, а при розничной 
торговле цена может вырасти на треть. Для 
самих производителей важно, чтобы курс, 
к которому привяжут акциз, не плавал в 
течение года, а был условный, опирался бы 
на курс нацвалют в странах ЕАЭС.

«Гармонизация акцизов окажет неодно-
значное влияние на бизнес. С одной сто-
роны, выравнивание акцизов приведет к 
увеличению отчислений в бюджет и паде-
нию спроса на подорожавшую продукцию. 
Возможен рост доли контрафактной про-
дукции. С другой стороны, производители 
снимут с себя часть экспортных рисков и в 
целом для их продукции увеличится ры-
нок сбыта», – говорит Нигматуллин.

Как выяснилось, для решения проблем 
на рынке алкогольной продукции ЕЭК раз-
рабатывает два соглашения. Первое – по 
обеспечению свободного передвижения 
алкогольной продукции на территории 
стран – членов ТС и второе – по сближе-
нию ставок акциза внутри союза.

«Для всех стран будет определена еди-
ная общая индикативная ставка акциза. 
Учитывая, что у каждой страны своя на-
циональная валюта за общую единицу 
измерения предлагается взять евро как 
более стабильную на сегодня валюту. Но 
скажу сразу, есть и второй вариант – это 
российский рубль. Окончательного реше-
ния пока нет. В любом случае курсы этих 
валют будут условными на момент подпи-
сания соглашения и их колебания в тече-
ние, например, года не отразятся на уров-
не принятых в начале года ставок акциза», 
– делится Амиржан Калиев, президент ас-
социации «КазАлко». 

Как выяснилось, вопрос не стоит о сию-
минутном выравнивании акцизов, так как 
идет процесс постепенного сближения до 
2020 года. Для каждой страны предусма-
триваются отклонения в большую и мень-
шую стороны с учетом емкости алкоголь-
ного рынка, производственных мощностей 
предприятий, уровня доходов населения и 
других социальных показателей. 

В сложившейся ситуации тяжелее все-
го придется именно алкогольному рынку. 
Разрыв в цене на алкогольную продукцию 
в странах ЕАЭС велик. Литр водки в РФ в 
пересчете на тенге обойдется в 800 тенге, 
в то время как в соседнем Кыргызстане 
аналогичный товар будет стоить всего 200 
тенге. 

«Резкого подорожания алкогольной 
продукции и общей индикативной ставки 
акциза к евро или рублю не произойдет, 
так как ставка акциза в каждой стране бу-
дет закладываться в национальной валю-
те с постепенным ежегодным минималь-
ным ростом к 2020 году. Это очень важно 
для того, чтобы не было теневого оборота 
алкогольной продукции между странами 
– членами ЕАЭС из-за большой разницы в 
цене», – резюмирует Калиев.

Казахстанцы выбрали самых 
значимых соотечественников

Страна Чудес от MEGA

Цифровая экономика 
провоцирует киберпреступников

битва кулинаров
В Алматы пройдет конкурс на звание лучшего шеф-повара РК

В ЕАЭС уравняют акцизы 
на алкоголь и табак
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бТА ВыШЕл 
из-поД КонТРоля 
«САМРуК-КАзыны»

БТА Банк сообщил о завершении проце-
дуры выкупа банком как эмитентом своих 27 
351 461 050 простых акций у АО «ФНБ «Сам-
рук-Казына», что составляет 4,26%, и прекра-
щении действия Договора доверительного 
управления этими акциями. «Решение о вы-
купе акций и условиях выкупа были приняты 
советом директоров БТА 5 января 2015 г. по ре-
комендации внеочередного общего собрания 
акционеров БТА после утверждения акционе-
рами целевой модели интеграции ККБ и БТА. 
Таким образом, после завершения процедуры 
выкупа акций БТА доля ККБ в общем количе-
стве голосующих акций БТА увеличилась с 
95,54% до 99,83%. (Kapital.kz)

SAMSUnG зАпуСТил 
плАТЕЖную 
СиСТЕМу В США

Южнокорейская компания Samsung 
Electronics 28 сентября запустила собственный 
мобильный платежный сервис Samsung Pay в 
США. В нем использована технология LoopPay, 
это позволит обеспечить доступ к ней до 90% 
ретейлеров. «Samsung Pay работает на моделях 
Samsung Galaxy S6, Galaxy S6 edge и Galaxy S6 
edge+, а также на Galaxy Note5. Samsung Pay 
также будет поддерживать технологию NFC 
на умных часах Samsung Gear S2 в отдельных 
странах», – отмечается в релизе. Новый сервис 
будет доступен и для жителей Великобрита-
нии, Испании и Китая. (Banki.ru)

КиТАй ВыДЕлиТ 
$12 МлРД 
РАзВиВАющиМСя 
СТРАнАМ

Председатель Китая Си Цзиньпин анон-
сировал создание фонда поддержки развива-
ющим странам, первоначальные вложения 
составят $2 млрд, передает Reuters. «Китай 
продолжит увеличивать инвестиции в наи-
менее развитые страны с целью повышения 
уровня до 12 миллиардов долларов к 2030 
году», – подчеркнул Си Цзиньпин на саммите 
ООН по устойчивому развитию.  (газета.Ru)

ШВЕйЦАРия 
поДозРЕВАЕТ 
7 бАнКоВ В 
МАхинАЦиях

Комиссия по вопросам конкуренции 
Швейцарии (COMCO) открыла расследование 
в отношении семи крупных финансовых уч-
реждений, которые подозреваются в манипу-
лировании ценами на драгоценные металлы. 
«Комиссия открыла расследование в отноше-
нии двух швейцарских банков: UBS и Julius 
Baer & Co, а также против финансовых учреж-
дений Deutsche Bank, HSBC, Barclays, Morgan 
Stanley и Mitsui», – отмечается в сообщении 
комиссии. По данным COMCO, ряд признаков 
указывают на то, что эти банки «могли заклю-
чить незаконные соглашения на рынке драг-
металлов». (ТАСС)

Цб КиТАя ДолЖЕн 
уСилиТЬ боРЬбу  
С КоРРупЦиЕй

Инспекторы Народного банка Китая (Цен-
тробанка) должны усилить борьбу с корруп-
цией, укрепив внутренний контроль. Об этом 
заявил секретарь по проверке дисциплины 
ЦБ Китая Ван Хуацин. «Доверие не может за-
менить собой контроль, жесткий надзор явля-
ется добром», — говорится в письменном ком-
ментарии Ван Хуацин, размещенном на сайте 
Центральной комиссии КПК по проверке дис-
циплины. «Инспекторы должны быть преда-
ны делу и с незапятнанной репутацией — от-
метил он. — Расследуйте проблемы по мере их 
появления, нерешительность и мягкость при 
проведении проверок недопустима». (ТАСС) 

лАнгАРД:  
«В ЕДинСТВЕ  
– нАША СилА»

Исполнительный директор Международ-
ного валютного фонда (МВФ) Кристин Лагард 
призвала все мировое сообщество в рамках 
70-й Генассамблеи ООН к объединению уси-
лий по преодолению проблем, мешающих 
экономическому развитию. «Есть старая по-
говорка: «В единстве – наша сила», – начала 
Лагард свое выступление. «Наш совместный 
успех будет зависеть от решительных дей-
ствий на уровне стран и коллективных обяза-
тельств», – подчеркнула она. (Сайт МВф)

Цб КыРгызСТАнА 
уВЕлиЧил СТАВКу  
До 10%

Национальный банк Кыргызстана принял 
решение повысить размер учетной ставки на 
200 базисных пунктов, до 10%, на фоне не-
определенности экономического роста. «Темп 
реального прироста ВВП без учета «Кумтор» 
составил 4,5%», – отмечает ЦБ республики. 
«Тем не менее продолжает наблюдаться сокра-
щение объемов внешнеторговых операций и 
притока денежных переводов, в том числе из-
за обесценения национальных валют стран – 
основных торговых партнеров КР, – подчерки-
вается в пресс-релизе регулятора. (Kapital.kz)

НовоСтИ НеДеЛИ

кАЗАХСтАН

Валерий Сурганов

институты развития Казахстана, 
которые входят в группу компаний 
холдинга «байтерек», нарастили 

темпы кредитования реального сектора 
экономики страны. Корреспондент 
делового еженедельника «Капитал.kz» 
изучил наиболее популярные программы, 
которые реализуются в настоящее время 
финансовыми институтами Казахстана, 
среди которых поддержка бизнесменов 
из несырьевого сектора, развитие рынка 
арендного жилья в Казахстане

Чемпионы несырьевого сектора
В холдинге «Байтерек», похоже, определились с «на-
циональными чемпионами», то есть экспортоори-
ентированными компаниями несырьевого сектора, 
которые грамотно выстраивают свой менеджмент, 
позволяющий им успешно конкурировать на рынке 
даже в самые непростые времена. Часть компаний 
не смогла пройти через предварительный отсев и 
была выключена из списка, потому что, как пока-
зал более глубокий анализ, они пока финансово не 
готовы претендовать на бизнес-чемпионство. Им 
предстоит еще решить свои финансовые сложности. 
Однако порядка 28 компаний в секторе обрабаты-
вающей промышленности действительно зареко-
мендовали себя с самой лучшей стороны: и в плане 
бизнес-модели, и в плане финансовой устойчивости. 
Из них двадцатка компаний в будущем может раз-
виться до крупных предприятий с впечатляющим 
товарооборотом с партнерами из других стран, тог-
да как семерка де-факто уже состоялась как бизнес с 
высокой добавленной стоимостью и большими объ-
емами экспорта. 

Прежде всего, это предприятия из трех основных 
ниш производства, на которые в холдинге «Байтерек» 
решили сделать акцент: пищевая промышленность, 
машиностроение и производство стройматериалов. 
Причем лидером по численности предприятий явля-
ется пищевая промышленность, представленная бо-
лее десятком компаний, экспортирующих в страны 
Евразийского экономического пространства, Сред-
ней Азии и Китай наше молоко, растительное масло, 
мясо птицы, напитки, конфеты и чай. В то же время 
в качестве приборов машиностроения из Казахстана 

на экспорт отправляются аккумуляторы, электро-
техническое и нефтяное оборудование, легковые и 
грузовые автомобили. Стройматериалы мы тоже экс-
портируем, но самое главное, что благодаря доста-
точно высокой степени организации этого бизнеса 
на 80-85% закрываем нужды внутреннего рынка в 
бетоне, цементе, гипсе, радиаторах, красках и сухих 
смесях. 

По словам председателя правления холдинга «Бай-
терек» Куандыка Бишимбаева, если холдинг поддер-
жит «национальных чемпионов», то они смогут дать 
отечественной экономике еще больший прирост. 
Здесь необходимо учитывать и то обстоятельство, что 
долгое время эти компании находились в невыгодных 
конкурентных условиях, связанных с дешевым импор-
том из России благодаря курсовому диспаритету. Од-

нако они выстояли, никто с рынка не ушел. 
Всестороння поддержка предприятий-участниц 

проекта обеспечит эффективное развитие конкурен-
тоспособного бизнеса в стране, позволит выпускать 
продукцию высочайшего качества, даст шанс к ста-
новлению отечественных брендов мирового уровня.

Комплексная реализация  программы "Националь-
ные чемпионы" позволит достичь к 2020 году следую-
щих результатов: будет создано порядка 5000 новых 
рабочих мест, на 30% повысится производительность 
труда, прирост внутренних прямых инвестиций соста-
вит 72 млрд. тенге, рост несырьевого экспорта достиг-
нет 38 млрд. тенге и поступления в бюджет увеличатся 
до 24 млрд. тенге. 

портфели и инструменты
Между тем, если говорить о финансовых возможно-
стях самого холдинга, то, согласно последним данным, 

в текущем году «Байтерек» поправился в активах на 
сумму около 300 млрд тенге. Его кредитный портфель 
вырос на 350 млрд тенге и если раньше, когда управ-
ляющий холдинг только создавался, доля кредитов в 
активах «Байтерека» составляла 47%, то на сегодня 
работающие на реальный сектор экономики кредиты 
холдинга составляют 62%. К тому же уровень кредито-
вания национальной экономики в «Байтереке» плани-
руют довести до 75%. Как признался по этому поводу 
сам Куандык Бишимбаев, «мы перенастроили наши 
банки и институты развития: они теперь не сидят на 
мешках с деньгами, а инвестируют их в реальный сек-
тор».

К примеру, один из самых крупных институтов 
холдинга – Банк развития Казахстана (БРК) – раньше 
кредитовал проекты сроком на 7 лет по ставкам 9% го-
довых. Однако после изыскания эффективных инстру-
ментов внутри самого БРК сейчас он кредитует биз-
нес под 7% на срок до 20 лет. Как видно, процентные 
ставки снижены драматически, а БРК превращается в 
банк, кредитующий приоритетно в национальной ва-
люте. 

При этом инвестиционный портфель холдинга 
«Байтерек» в 2015 году увеличился на 62 млрд тенге. 
Иностранные инвестиции, которые «Байтерек» при-
влек по линии казахстанско-китайского сотрудниче-
ства, составляют $6,75 млрд. 

По линии международных финансовых организа-
ций эта сумма равна $370 млн и 150 млн евро. Эти 
деньги свопируются совместно с Национальным 
банком, переводятся в тенге и предоставляются кли-
ентам на казахстанском рынке. Таким образом, в 
период, когда в стране не хватает ликвидности, эти 
деньги, вливающиеся в экономику через холдинг 
«Байтерек» вместе с деньгами Национального фон-
да, становятся практически единственным источни-
ком кредитования в 2015 году. 

«Сегодня 80% средств, которые были выданы в виде 
кредитов обрабатывающей промышленности, были 
средствами холдинга «Байтерек», привлеченными из 
Нацфонда или международных финансовых органи-
заций», – заметил председатель правления холдинга 
«Байтерек» Куандык Бишимбаев. 

удешевление жилья
В связи с этим интересно, что холдинг получил сред-
ства Нацфонда в рамках госпрограммы «Нурлы жол». 
Они составили 92,5 млрд тенге. По словам Куандыка 
Бишимбаева, перед «Байтереком» главой государства 
Нурсултаном Назарбаевым была поставлена амбици-
озная задача построить 400 тыс. квадратных метров 

арендного жилья в 2015 году или сдать 7 тыс. квар-
тир. 

«Хочу сказать, что на сегодня мы сдали уже по-
рядка 4 тыс. квартир. Акиматы уже заселяют ново-
селов, ими стали около 3 тыс. семей. Оставшаяся 
тысяча квартир находится в процессе оформления, – 
заявил председатель правления «Байтерека» и отме-
тил: Конечно же, мы обязаны президенту, который 
дал поручение вложить средства Нацфонда по про-
грамме «Нурлы жол» в доступное для казахстанцев 
жилье. Это беспрецедентный шаг, на который пошел 
глава государства, поэтому мы никак не могли дис-
кредитировать это направление». 

Стоимость квадратного метра при строительстве 
холдингом жилья для казахстанцев в среднем равня-
ется 123 тыс. тенге. В случае, если байтерековцы при-
обретают готовое жилье, то цена подрастает до 168 
тыс. тенге за квадратный метр. В регионах же стои-
мость еще ниже. В среднем, цена одного квадратного 
метра по программе арендного жилья с правом по-
следующего выкупа колеблется в районе 870 тенге. 
Средняя площадь квартир – 57 кв. метров. Так, за 57 
квадратных метров клиент в среднем выкладывает 50 
тыс. тенге в месяц. 

«То есть семья из двух работающих человек даже 
при относительно небольшой заработной плате спо-
собна отдавать треть своих доходов за квартиру, кото-
рую она впоследствии выкупает. Ведь это не ипотека 
с ее бешеными процентами. Основная часть выплаты 
по указанной программе идет на выкуп и лишь осталь-
ной долей оплачиваются расходы, которые идут на со-
держания жилья. В целом действующая программа 
населением воспринимается с огромным радушием», 
– рассказал Куандык Бишимбаев.

В рамках удешевления себестоимости строи-
тельства жилья холдинг «Байтерек» запускает до-
полнительные проекты, которые могли бы к тому 
же создать добавленную стоимость в сегменте про-
изводства стройматериалов в Казахстане, открыть 
новые рабочие места и расширить налогооблага-
емую базу. В частности, на сегодня запущен завод 
керамической плитки в Шымкенте и большинство 
строителей закупается именно там, что заметно сни-
жает себестоимость при возведении жилья, так как 
в основном керамическая плитка раньше завозилась 
из-за рубежа. 

Резко снизит себестоимость строительства и воз-
водящийся стекольный завод в Кызылординской 
области. Оказывается, стекло мы тоже пока еще за-
возим в качестве импорта, но с реализацией проекта 
нового завода госпрограмма «Нурлы жол» в части 
строительства доступного жилья получит очередной 
импульс. Казахстанские застройщики начнут еще 
сильнее выигрывать по себестоимости. Для срав-
нения: тонна обычного белого стекла в республике 
будет стоить $120 против импортного, которое мы 
вынуждены приобретать по $190 за тонну. То есть 
разница составит $70 с каждой тонны. Более того, о 
спецстекле, покрашенном твердым или мягким спо-
собом, которое сейчас приобретается по цене в $370 
за тонну, придется забыть. Себестоимость нашего 
спецстекла будет составлять $250. То есть в этой це-
новой нише разница составит еще больше – $120 с 
каждой тонны. Это обернется громадной экономией 
и технологическим прорывом, ведь у нас появится 
новая отрасль, которой до сего момента в Казахста-
не просто не было.

Выездной семейный туризм в другие страны стал 
любимым и популярным занятием многих семей. 
Сегодня, UnionPay International объявило, что бу-

дет запускать «вторую волну» льготных программ для 
летних каникул в 40 коммерческих зонах по всем миру, 
согласно которому все карты UnionPay (номер карты на-
чинается на цифру 62) будут получать эксклюзивные 
привилегии и скидки до 10% у 1000 коммерсантов в 21 
странах и регионах по всему миру. Это является про-
должением программы «Путешествия по всему миру 
в летние каникулы», которая была проведена ранее и 
покрывала 8 туристических точек. В результате этого, 
держатели карт смогут насладиться удобными и прият-
ными впечатлений во время путешествий даже во время 
пика туристической активности.

На сегодняшний день около 70% банкоматов и более 
50% коммерсантов и торговых точек в Казахстане при-
нимают карты UnionPay. Эти торговые точки широко до-
ступны в аэропортах, Ж/Д станциях, отелях, супермар-
кетах и торговых центрах в крупных городах как Астана 
и Алматы. Карты также выпускаются местными банка-
ми и достигли выпуска 200 000 карт. Все больше мест-
ного населения узнают и пользуются картами UnionPay.  

С этого момента, держатели карт UnionPay могут на-
сладиться скидками до 10%, купонами и подарками у 
около 1 000 коммерсантов расположенных в 40 коммер-
ческих зонах, покрывающих 10 шоппинг-центров, 12 
дисконтных районов и 20 известных мировых универ-
магов. Такие эксклюзивные привилегии будут доступны 
до 15 ноября 2015 года, а некоторые специальные при-
вилегии будут доступны до конца года. 

Это льготная программа для карт UnionPay в 
«40 коммерческих зонах» запускается UnionPay 
International уже второй год подряд. На данный мо-
мент, более 26 млн. коммерсантов и 1,9млн. банко-
матов в 150 странах и регионах принимают карты 
UnionPay. Так как сеть приема карт UnionPay постоян-
но увеличивается, UnionPay выбирает самые популяр-
ные шоппинг-центры, магазины брендовой одежды, 
уникальные отели и другие часто посещаемые тури-
стами места с целью поддержания концепции «основ-
ных коммерческих зон», где постоянно повышается 
качество обслуживания карт и предоставляются экс-
клюзивные привилегии.

В сравнении с прошлым годом, эти привилегии мож-
но охарактеризовать более широким набором привиле-
гии с большим количеством коммерсантов и коммерче-
ских зон. 

Во-первых, более широкая сеть привилегий: в до-
полнение к традиционно популярным летним туристи-
ческим направлениям как Гонконг, Тйвань, Япония, 
Южная Корея, Юго-Восточная Азия, Европа и Австра-
лия были добавлены развивающиеся туристические 
направления как Объединенные Арабские Эмираты, 
Турция и Россия, которые могут удовлетворить потреб-
ности широкого круга держателей карт.

Во-вторых, больше разнообразия в торговых точ-
ках. Что касается разнообразия торговых точек с при-
вилегиями, UnionPay International учитывает тенденции 
выездного туризма держателей карт. Например, большее 
количество держателей карт предпочитает выезжать в 
Японию в этом году, поэтому UnionPay International вы-

брал 10 самых популярных коммерческих зон, которые 
покрывают более 400 торговых точек и коммерсантов. 
Если говорить о Казахстане, то торговые центры Стам-
була (Турция) являются популярными среди туристов 
и тоже запустили привилегии для держателей карт 
UnionPay. При покупке на сумму более 2500 турецких 
лир покупателей вознаграждаются дополнительными 
подарками.

В-третьих, большое количество различных форм 
привилегий. Так как выездной туризм становится бо-
лее разнообразным программа привилегий включают 
в себя все различные льготы и эксклюзивные услуги. 
Для казахстанских туристов с картами UnionPay могут 
быть предложены скидки в торговых центрах Бангко-
ка (Таиланд) таких как ZEN Store, Amarin Plaza, Erawan 
Department. При покупке на сумму более 4000 бат дер-
жателю карты будут вручен ваучер на сумму 200 бат.

Так как глобальная сеть приема карт и узнаваемость 
бренда UnionPay стремительно развивается в последние 
годы, система привилегий UnionPay наблюдает значи-
тельные темпы развития во всех отношениях и програм-
мах. В течение года проводятся: «Программа скидок в 
магазинах Duty-free», «Программа привилегии в основ-
ных коммерческих зона» и «Программа привилегий ту-
ристических точках», а также сезонные акции на Новый 
год и летние каникулы.

В равной степени к программам привилегий с тор-
говыми точками, внимание уделяются культурным и 
досуговым программам, также программам родителей 
и ребенка и многим другим программам, требующих 
внимания. 

Елена Тумашова

необходимо создать 
евразийский 
нефтегазовый рынок и 

коридор для транспортировки 
энергоресурсов – такое мнение 
высказал председатель 
китайской нефтехимической 
корпорации Sinopec Group 
Ван юй пу. Эксперты, 
прокомментировавшие идею 
для «Капитал.kz», уверены: 
некое объединение стран может 
стать своего рода альтернативой 
опЕК. А транзитный потенциал 
Казахстану нужно использовать 
не только по прямому 
назначению, но и для обретения 
технологий и знаний, которые 
позволят развивать собственную 
нефтехимию и нефтепереработку

нефтяную судьбу в свои руки
Создание общего евразийского рынка, по 
словам главы китайской компании, тре-
буется в рамках инициативы «Один пояс 
– один путь». Такое объединение должно 
представлять собой «региональный рынок 
открытого типа при содействии субрегио-
нальных рынков Северо-Восточной, Юго-
Восточной, Восточной Азии».

Собеседники издания единодушны: 
Организация стран-экспортеров нефти, 

некогда могущественная, координирую-
щая потоки нефти, ныне имеет несколько 
дисбалансов. Во-первых, отмечает Олег 
Егоров, главный научный сотрудник Ин-
ститута экономики МОН РК, ОПЕК уже не 
регулирует цены на нефть, эта функция 
перешла к спекулянтам. Во-вторых, гово-
рит Акбар Тукаев, советник генерального 
директора инжиниринговой компании 
«КАЗГИПРОНЕФТЕТРАНС», на страны 
картеля приходится лишь треть мировой 
добычи нефти. 

Олег Егоров высказывает точку зрения, 
что благодаря появлению новой структу-
ры можно будет, по крайней мере, в нашем, 
Евроазиатском, регионе контролировать 
объемы добычи и продажи. И, возможно, 
даже цены. Между Казахстаном, Россией 
и Беларусью уже существует несколько то-
чек соприкосновения в поставках и пере-
работке нефти. «Общий рынок, о котором 
говорит руководитель китайской корпо-
рации, не будет связан с ЕАЭС. Это будет 
самостоятельная организация, включа-
ющая страны, входящие в ЕАЭС, и стра-
ны, не входящие в союз. Функцией этого 
органа будет эффективное использование 
ресурсов нефти и газа», – указывает Олег 
Егоров. Он считает, что для начала для 
создания такого объединения достаточно 
будет четырех участников – Казахстана, 
России, Беларуси и Китая. А потом, как это 
обычно бывает, появятся заявки на присо-
единение от других стран.

По мнению Акбара Тукаева, помимо 
решения вопросов энергобезопасно-
сти, формирование такого объедине-
ния позволит найти баланс интересов 
между нефтедобывающими и нефтепо-

требляющими странами. На глобаль-
ном рынке существует разобщенность 
подходов стран-добытчиков, крупных 
транснациональных компаний, отдель-
ных игроков. «Вероятно, идея китайской 
корпорации – это пример того, что необ-
ходимо уходить от этой разрозненности 
и консолидироваться», – предполагает 
эксперт.

Китай ищет сырье и рынки…
Основные нефтеперерабатывающие мощ-
ности находятся в Европе, Китае, США 
– в государствах, которые по своему не-
фтяному балансу являются импортоза-
висимыми. «Китай, несмотря на то, что 
входит в пятерку крупнейших нефтедо-
бытчиков, потребляет нефти больше, чем 
производит. Поэтому он заинтересован в 
сотрудничестве с игроками, которые об-
ладают солидным потенциалом нефтяных 
ресурсов», – высказывает Акбар Тукаев 
предположение, в чем еще может быть за-
интересованность Китая в подобном со-
трудничестве.

Казахстан, по всей видимости, рассма-
тривается соседней страной как облада-
тель такого потенциала. В подтверждение 
– прогноз, который президент Института 
планирования и инжиниринга компа-
нии PetroChina Хан Джинкуан сделал на 
форуме KAZENERGY. В Азии ожидается 
быстрый рост потребления нефти и газа. 
В 2020 году экспорт нефти на территории 
стран Центральной Азии и России соста-
вит 358 млн тонн, газа – 380 млрд куб. м, 
основной объем будет идти через Европу 
и СНГ. При этом Казахстан войдет в число 
ведущих экспортеров – нефти в компании 

с Россией, газа – наряду с Россией и Тур-
кменистаном. Китай, по информации спи-
кера, в 2020 году будет импортировать 350 
млн тонн нефти и 140 млрд куб. м газа, в 
2030 году – 450 млн тонн нефти и 180 млрд 
куб. м газа.

Предложение о рынке и коридоре мо-
жет вытекать также и из необходимости 
поиска новых территорий для сбыта про-
дукции нефтепереработки. Как поясняет 
Акбар Тукаев, КНР сейчас, по всей видимо-
сти, столкнулась с проблемой реализации 
своих нефтепродуктов. Неспроста страна 
уже вышла на рынок Европы – регион, не-
традиционный для нее с точки зрения по-
ставок топлива. В июне и июле страна от-
правила туда два танкера с авиакеросином 
общим объемом 180 тыс. тонн. И это при 
том, что затраты на транспортировку до-
статочно большие.

… но Казахстану надо думать о 
нефтехимии
Между Казахстаном и Китаем действу-
ют магистральные нефтепроводы. «Обе-
спечиваются заводы в Синьцзяне. Этого 
китайцам вполне хватает, чтобы к нам 
завозить немножко (нефтепродуктов, 
– ред.) и у себя использовать», – коммен-
тирует Олег Егоров. Труба, которая идет 
с территории потенциального единого 
рынка в Старый Свет, уже также суще-
ствует – российская, и черное золото с 
казахстанских месторождений попадает 
в нее через нефтепровод Атырау – Сама-
ра. Есть в направлении Европы газопро-
вод «Северный поток», предполагается 
строительство его второй нитки. «Так что 
транзитный нефтегазовый коридор Ки-

тай – Казахстан – Европа представляется 
делом будущего. И в этом случае нужно 
будет говорить об увеличении ресурсной 
базы», – уверен Олег Егоров.

По мнению Акбара Тукаева, если кори-
дор для энергоресурсов и будет создавать-
ся, то это будет делаться за счет модерни-
зации и расширения уже существующей 
инфраструктуры. И при этом, вероятно, 
в Поднебесной прекрасно осознают, что 
Казахстан нуждается в нефтепродуктах. 
«Уже есть предложение реализовать про-
ект строительства нефтепродуктопро-
вода между Казахстаном и Китаем. Это 
будет еще более высокая ступень взаи-
моотношений между нефтегазовыми от-
раслями Казахстана и Китая», – говорит 
эксперт.

В заключение собеседники издания 
говорят, что Казахстану в потенциаль-
ном объединении нельзя рассматривать 
себя только как поставщика сырья – важ-
но отстаивать свои интересы. В качестве 
такого интереса называется научно-тех-
ническое сотрудничество с добывающим 
сектором Китая. «КНР в настоящее время 
по научно-исследовательскому обеспече-
нию нефтегазовой отрасли уступает раз-
ве что только США. У китайцев есть очень 
хороший опыт сохранения планки добы-
чи на месторождениях, которые раньше 
считались низкорентабельными или пик 
добычи на которых давно прошел и на-
ступила стадия постепенного угасания. 
Также важно перенимать опыт в нефте-
переработке, в нефтехимии, с тем чтобы 
иметь возможность развивать свою не-
фтеперерабатывающую отрасль», – гово-
рит Акбар Тукаев.

Олег Егоров приводит в пример Норве-
гию: после того как она начала добывать 
нефть в Северном море, она стала тратить 
деньги на активизацию технологических 
разработок. «За счет нефти Норвегия пре-
вратилась в одного из крупнейших про-
изводителей и поставщиков техники, 
технологий для нефтегазовой отрасли. 
Усилия Казахстана также должны идти 
в этом направлении. Потом, не исклю-
чено, и Япония со своими технологиями 
примкнет к будущему объединению», – 
считает экономист. Более того, развитие 
технического сотрудничества в рамках 
предлагаемого союза также усилит его 
как структуру, которую можно было бы 
противопоставить ОПЕК в глобальном 
масштабе.

Жанторе Касым

Аналитики сомневаются в том, что 
Жилстройсбербанк будет продан 
коммерческому инвестору, однако 

в случае успеха этой приватизационной 
кампании наиболее вероятным акционе-
ром станет международный или европей-
ский институт развития. В самом банке 
ожидают, что новый акционер будет при-
вносить только меры по дальнейшей эф-
фективности работы банка.

Напомним, что ранее Ерболат Досаев, 
министр национальной экономики, со-
общил о том, что ЖССБК входит в топ-60 
объектов, которые государство намерено 
приватизировать. «Мы предполагаем к 
нему привлечение стратегического инве-
стора... И вместе со стратегическим инве-
стором, если он придет, мы можем изме-
нить саму тактику и стратегию развития 
Жилстройсбербанка. То есть внешнее 
заимствование, микширование средств 
бюджета и инвесторских денег, поэтому 
такая возможность будет», – подчеркнул 
Ерболат Досаев. По его мнению, возможно 
изменение условий кредитования.

«От того, что у ЖССБК появится но-
вый партнер, банк только выиграет. Это 
новые инвестиции, дополнительные 
вливания, более новые технологии и IT-
услуги. Между тем банк продолжит свою 
социальную функцию, так как ежегодно 
будет получать субсидии от государства 
и выплачивать своим вкладчикам еже-
годную премию», – пояснила ранее за-
меститель председателя правления АО 
«Жилстройсбербанк Казахстана» Айжан 
Медеуова.

Со своей стороны некоторые аналити-
ки считают, что банк с высоким социаль-
ным уклоном вряд ли привлечет коммер-
ческого инвестора. «Я сомневаюсь в том, 
что правительство найдет коммерческого 
инвестора для Жилстройсбербанка, если 
схема его работы, конечно, не изменится. 
Это институт, который субсидирует при-
обретение жилья и, соответственно, не 
может обеспечить рыночную доходность 
на капитал. В основном доходность сдер-

живается из-за обязательств по предостав-
лению дешевых кредитов», – считает Са-
бит Хакимжанов, директор департамента 
исследований Halyk Finance.

Айвар Байкенов, директор департамен-
та аналитики АО «Асыл-Инвест», отметил, 
что скорее всего будут искать инвестора 
среди тех, у кого есть опыт операционно-
го контроля или операционного ведения 
банков, имеющих социальное значение. 
«Возможно, будет привлечен европейский 
или международный институт развития», 
– отметил эксперт. По его словам, сама 
бизнес-модель пока не может привлечь от-
ечественных инвесторов, поскольку они 
привыкли гоняться за высокорентабель-
ными инвесторами. 

«Я не думаю, что бизнес-модель при 
продаже будет сильно меняться. Кроме 
того, при продаже все социальные условия 
будут оговариваться. Со своей стороны по-
тенциальный инвестор при переговорах 
может требовать себе именно операцион-
ный контроль за банком и минимальное 
вмешательство со стороны государства. 

Только при выполнении этих условий, воз-
можно, найдется инвестор. Я не думаю, 
что есть существенные риски для депози-
тов», – сообщил директор департамента 
аналитики АО «Асыл-Инвест». 

Между тем Ербол Карашукеев, за-
меститель председателя правления АО 
«Жилстройсбербанк Казахстана», отме-
тил, что «на данном этапе вопрос при-
ватизации актуален, стоит задача пред-
ложить рынку часть пакета акций. Пока 
не решено, будет это контрольный пакет 
или меньшая часть пакета акций. Для 
банка оптимально было бы, чтобы при-
шел в качестве инвестора тот, кто имеет 
большой опыт работы именно в системе 
ЖСС. Чтобы в обмен на пакет акций, ко-
торые он приобретет, он взял на себя обя-
зательства по привлечению в банк новых 
технологий в сфере IT-обслуживания, на-
правленных на снижение себестоимости 
услуг, повышение эффективности дея-
тельности банка», – сообщил заместитель 
председателя правления АО «Жилстройс-
бербанк Казахстана».

В настоящий момент, отметил он, пра-
вительством и холдингом «Байтерек» 
определяются основные условия, пара-
метры. Будет привлечен консультант, ко-
торый определит наиболее оптимальные 
условия приватизации части пакета ак-
ций ЖССБК. В ближайшие два месяца этот 
вопрос определится.

«Мы предполагаем, что если инвестор 
придет, то он заинтересован в успешном 
дальнейшем развитии банка. Я считаю, что 
данная модель, она очень эффективная. 
Поэтому никаких изменений особых в бан-
ке не произойдет», – считает Ербол Кара-
шукеев. Также, пояснил он, изменений по 
премиям не будет: «Самое главное, что, со-
гласно Закону «О жилищных строительных 
сбережениях», вне зависимости от формы 
собственности государственная премия 
будет выплачиваться всем вкладчикам. В 
законе о жилстройсбережениях четко на-
писано, что разница между стоимостью 
фондирования, то есть под тот процент, 
который мы берем, и тот процент, под ко-
торый мы даем, не может превышать 3%».

Казахстанские институты развития 
увеличили темпы кредитования  
реального сектора экономики Казахстана 

улучшение летних привилегий 
карт UnionPay, покрывающих 1 000 
коммерсантов в 40 коммерческих 
центрах по всему миру

зачем Китай предлагает 
РК нефтяной союз?
И какую выгоду из этого может извлечь Казахстан, не превращаясь лишь  
в поставщика сырья

Кто станет акционером ЖССбК?

К примеру, один из самых 
крупных институтов холдинга – 
банк развития Казахстана (бРК) 
– раньше кредитовал проекты 
сроком на 7 лет по ставкам 9% 
годовых. однако после изыскания 
эффективных инструментов 
внутри самого бРК сейчас он 
кредитует бизнес под 7% на срок 
до 20 лет

на сегодня запущен завод 
керамической плитки в 
Шымкенте и большинство 
строителей закупается именно 
там, что заметно снижает 
себестоимость при возведении 
жилья, так как в основном 
керамическая плитка раньше 
завозилась из-за рубежа
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побЕДиТЕли TEch 
GARdEn FEST

Первый технологический фестиваль TECH 
GARDEN FEST 2015 подвел итоги трехдневно-
го марафона стартапов. Мероприятие орга-
низовано министерством по инвестициям и 
развитию, автономным кластерным фондом 
Almaty Tech Garden при поддержке АО «НАТР» 
и акимата Алматы. 33 команды победителей 
Startup Day теперь имеют возможность полу-
чить грант в размере до 5 млн тенге и статус 
«Резидент» инкубатора Tech Garden на три 
месяца. Как отметил генеральный директор 
«Автономного кластерного фонда» Санжар 
Кеттебеков, количество грантов было увели-
чено с 25 до 43. «Есть возможность раздать 
большее количество грантов. Совместно с 
Министерством по инвестициям и развитию 
Казахстана мы решили принять стартапы и 
работать с ними. Поэтому мы решили увели-
чить количество грантов. Общий призовой 
фонд составит до 200 млн тенге. Здесь не так 
важно раздать эти деньги, цель – принять хо-
рошие проекты, – сказал он. – При поддержке 
министерства по инвестициям и развитию и 
АО «НАТР» лучшие команды получат сорок 
грантов и пройдут программу акселерации, 
которая позволит понять, как завоевать свою 
нишу на рынке, получить оценку того, как 
команде удастся претворить бизнес-модель в 
жизнь, что является основным для инвесто-
ров». Проведение TECH GARDEN FEST 2015 
является частью инновационной политики 
Министерства по инвестициям и развитию 
РК и всего плана второй пятилетки индустри-
ально-инновационного развития. А также в 
рамках развития Алматы как инновацион-
ного центра в сотрудничестве с крупными 
компаниями будет создано 5 центров техно-
логий по новым направлениям: «Безопасный 
город», «Зеленый город», «Умная индустрия и 
инфраструктура», «Электронная коммерция» 
и «Новые медиа». 

название проектов – победителей TEch 
GARdEn FEST 2015:

«умная индустрия и инфраструктура»
Проект Gluco Ways.
Устройство электромагнитного 
стимулирования продуктов обмолота в 
комбайне.
Оптоволоконные технологии на основе 
микротрубочек нейронов ЦНС.
Интеллектуальный транспорт.
Мембраны на основе нанопористого оксида 
алюминия.
Котел длительного горения IRON.
Организация пилотного производства 
надежного и качественного устройства 
включения резервного питания для домов и 
коттеджей.
Система ESCADA.
Материалы нового поколения 
спецназначения.
Беспилотный авиакомплекс «Сункар 4М».
ZIN-контроль доступа в дом.
ЕСО-green-технология зачистки резервуаров 
АЗС.
Модифицированный электродвигатель.

«Е-коммерция»
14. 1-2 место – Paybox.
15. 1-2 место – Vasabi TV.
16. 3 место – Title shop.
17. 4 место – «Михалыч».
18. 5 место – Darmeks.
19. 6 место – ENTalapp.
20. 7-9 место – Rend place.
21. 7-9 место – Dos Car.
22. 7-9 место – Gift sensor. 
23. 10 место – «Ищу тебя».

«безопасный город» и «зеленый город»
24. Электронный пульт управления поливом 
Smart Irrigation System.
25. Переработка и утилизация продуктов 
нефтехимических производств.
26. Лазерная технология промывки 
технологического оборудования на 
молокозаводах.
27. Внедрение технологии получения 
безвирусного картофеля из микроклубней.
28. SLAVO TULEJA CLEMENS BIERMAYER.
29. ТОО «БИО Продукт.kz».
30. Мобильное приложение Reception.
31. «Ангел».
32. WIPON.
33. E-POWER – аппаратно-программный 
комплекс.

Активная работа с проектами начнется 
в октябре месяце уже на территории 
инкубатора Almaty Tech Garden, который 
находится в бизнес-центре «Нурлы Тау». 
Стратегическим спонcором мероприятия 
выступила компания KCELL, которая также 
выдала памятные призы победителям. 
Теперь эти проекты пройдут программу 
акселерации на базе инкубатора АКФ «Almaty 
Tech Garden» и получат все необходимые 
знания для дальнейшего продвижения своих 
идей. (Соб.инф.)

НовоСтИ НеДеЛИ

кАЗАХСтАН

инноВАЦионнАя 
АКАДЕМия SAMSUnG

В минувший вторник в Казахском на-
циональном университете им. аль-Фараби 
открылась инновационная лаборатория 
Samsung. Это социальный проект компа-
нии Samsung Electronics Central Eurasia и 
общественного фонда «Центр «Содействие 
устойчивому развитию», направленный на 
предоставление дополнительного образо-
вания в области сервисного обслуживания. 
В поддержку стратегии «Казахстан-2030» и 
«Программы занятости-2020» Республики 
Казахстан Samsung Electronics Central Eurasia 
прилагает значительные усилия в решении 
проблемы подготовки квалифицированных 
кадров через предоставление возможности 
дуального образования для студентов. В 
этом году Инновационная академия Sam-
sung примет на обучение до 120 студентов. 
Для этих целей академия оснащена совре-
менным оборудованием для осуществления 
ремонтных работ и разделена на практиче-
скую и теоретическую зоны. Для приклад-
ных работ полностью оборудованы рабочие 
места по ремонту мобильных телефонов, 
цифровых телевизоров, принтеров и систем 
кондиционирования. В демонстрационном 
зале можно ознакомиться с действующими 
моделями техники Samsung: смартфонами, 
планшетами, аудиовидеотехникой. Лабора-
тория Инновационной академии Samsung в 
первую очередь предназначена для студен-
тов средних специальных учебных заведе-
ний, которые смогут познакомиться с от-
раслью сервисного обслуживания, получить 
практические навыки ремонта цифровой 
техники Samsung. В свою очередь студенты 
КазНУ им. аль-Фараби будут заниматься в 
лаборатории разработкой программного 
обеспечения, проведением совместных при-
кладных исследований в области информа-
ционно-коммуникационных технологий и 
цифровых решений. (Соб.инф.)

бизнЕС-фоРуМ  
Для РозниЧных 
бАнКоВ РК

На прошлой неделе в Алматы по иници-
ативе компании «SAS Россия/СНГ» прошел 
SAS Business Forum, на котором были пред-
ставлены новейшие проекты по внедрению 
аналитических решений для управления 
рисками, целевыми маркетинговыми кам-
паниями, а также для противодействия 
мошенничеству. В течение двух дней участ-
ники форума обсуждали актуальные во-
просы, связанные с аналитическими биз-
нес-системами, и обменивались мнениями 
о том, насколько банки Казахстана готовы 
к вызовам, связанным с ростом клиентских 
баз, развитием технологий и изменениями 
законодательства, а также с текущей ма-
кроэкономической ситуацией. В Казахстане 
пока отсутствуют единые стандарты управ-
ления рисками, однако Национальный банк 
РК предпринимает активные действия по их 
созданию. Так, 1 января 2015 года были вве-
дены новые требования к наличию системы 
управления рисками и внутреннего кон-
троля, при Нацбанке Казахстана появился 
Фонд проблемных кредитов, ужесточились 
требования к минимальному уровню соб-
ственного капитала с 10 млрд до 100 млрд 
тенге. В силу остроты темы управления ри-
сками именно ее обсуждение открыло ра-
боту форума. Обзор последних тенденций в 
сфере управления рисками сделал в своем 
выступлении Николай Филипенков, руково-
дитель направления риск-менеджмента SAS 
Россия/СНГ. Геннадий Чинский рассказал, 
как эффективно управлять операционны-
ми рисками, используя решение SAS OpRisk 
Management, и соответствовать требовани-
ям 29-й инструкции Национального банка 
Республики Казахстан. Алексей Коняев, 
старший консультант по противодействию 
мошенничеству SAS Россия/СНГ, рассказал 
об актуальных вызовах, связанных с мошен-
ничеством, и о том, как современные методы 
и технологии позволяют отвечать этим вызо-
вам. Во второй день участники бизнес-фору-
ма SAS обсуждали вопросы клиентской ана-
литики и эффективной работы с клиентами. 
(Соб.инф.)

GooGlE опяТЬ 
поДозРЕВАюТ

В США вновь начато антимонопольное 
расследование против Google, касающееся 
мобильной операционной системы Android. 
По словам источников, расследование ве-
дут Федеральная торговая комиссия (FTC) 
и Министерство юстиции США. Они подо-
зревают Google в создании преимуществ для 
собственных сервисов в Android и препят-
ствий для конкурентов. Источники отмеча-
ют, что расследование находится на ранней 
стадии и есть вероятность, что оно завер-
шится без предъявления обвинений компа-
нии. Еврокомиссия, исполняющая функции 
антимонопольного регулятора ЕС, начала 
аналогичное расследование в 2013 году на 
основании жалоб альянса Fair Search (в него 
входят, в том числе, Microsoft, Nokia и Oracle). 
По данным исследовательской компании 
IDC, на Android приходится 58% рынка мо-
бильных ОС в США против 38% у iOS и 2,35% 
у Windows Phone. FTC проводила антимоно-
польную проверку в отношении поисковика 
Google, которая завершилась в 2013 году. По 
итогам проверки было решено не выдвигать 
обвинений, а Google, в свою очередь, согла-
силась снять ограничения на использование 
поисковой системы в целях рекламы, а также 
предоставить компаниям возможность ис-
ключить себя из результатов поиска. («ин-
терфакс»)

НовоСтИ НеДеЛИ

кАЗАХСтАН
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Бизнес-афоризмы
В доверии, конечно, необходима осторожность, 
но более всего она необходима в недоверии.

Йожеф Этвеш

Все живое делится на три разряда: 
на врагов, конкурентов и добычу.

Карел Чапек

Креатив – не то ремесло, где ты должен оправдывать свою зарплату; 
это такое ремесло, где твоя зарплата оправдывает тебя.

Фредерик Бегбедер

Успешные программы строятся не на увлечениях, 
они строятся на тенденциях.

Джек Траут

Вероника герман

История Сбербанка в Казахстане началась в 2007 
году, когда экономика страны переживала нелег-
кие времена. Однако это не стало серьезным пре-

пятствием для развития бизнеса, и уже через год Сбер-
банк вошел в десятку крупнейших банков Казахстана. 
Сейчас на фоне новой волны снижения экономики Сбер-
банк по-прежнему демонстрирует рост и качественные 
финансовые показатели. О том, как банк развивается в 
условиях высокой волатильности на финансовом рынке, 
в интервью «Капитал.kz» рассказал Андрей Тимченко, 
заместитель председателя правления по развитию роз-
ничного бизнеса ДБ АО «Сбербанк».

- Андрей игоревич, не так давно аналитики отме-
тили, что драйвером роста казахстанского банков-
ского сектора будет именно розница. Каковы ваши 
ожидания?

- Это факт. Розница в банках растет опережающими 
темпами. Хотя уже в следующем году мы ожидаем более 
низких темпов роста, но в любом случае он будет выше, 
чем в корпоративном сегменте. Спрос на кредитные 
продукты был, есть и будет, к тому же в трудные времена 
потребность в кредитах, как правило, возрастает.

- С начала года динамика ссудного портфеля в бан-
ковской системе снижается. Каковы показатели по 
ссудному портфелю вашего банка?

- Особенность дочернего банка в Казахстане состоит 
в том, что он начал свое развитие с корпоративного сег-
мента. Полтора года назад мы достигли очень большой 
доли на этом рынке. В этом свете грех было не восполь-
зоваться хорошими отношениями с корпоративными 
клиентами и 2 года назад мы начали более активное 
развитие в рознице.

В этом году мы растем более скромными темпами, 
хотя изначально не ставили перед собой слишком амби-
циозных планов по росту ссудного портфеля. С начала 
года он вырос примерно на 10-15%, в прошлом году это 
увеличение составило 90%. Но тогда макроэкономиче-
ская ситуация была более оптимистичной. Мы видим, 
как на рынке происходит снижение кредитования, а 
уровень погашения займов превышает объем выданных 
кредитов. Это связано с девальвационными ожидания-
ми, которые мы наблюдаем на рынке. Снижение наблю-
дается и в ипотеке, например, часть населения в Алматы 
откладывает покупку недвижимости в связи с ожидани-
ями по снижению его стоимости.

Если говорить о прогнозах на следующий год, то мы 
планируем рост порядка 15-20%.

В общем ссудном портфеле банка доля розницы при-
ближается к 20%, сегодня эта цифра составляет порядка 
17%. Через 3 года внутри Сбербанка она должна соста-
вить порядка 30%. Если бы не текущая макроэкономи-
ческая ситуация в этом году, мы бы росли такими же 
темпами, как в прошлом.

- некоторые финансовые институты приостано-
вили выдачу кредитов. Какие продукты сейчас до-
ступны вашим клиентам?

- Сразу отмечу, что Сбербанк-Казахстан один из не-
многих финансовых институтов в стране, который ни-
когда не прекращал предлагать ипотеку. Это очень акту-
ально в условиях того, что на рынке наблюдался дефицит 
тенговой ликвидности и подавляющее большинство 
банков приостановили выдачу ипотеки. Мы же продол-
жали выдавать ее, причем на выгодных условиях. Если 
брать весь продуктовый ассортимент, он очень широк. 
В банке имеются как беззалоговые, потребительские 
кредиты, так и под залог недвижимости. Но наиболее 
активно Сбербанк сейчас работает в автокредитова-
нии. Мы занимаем порядка 25% доли на этом рынке и 
имеем партнерские отношения практически со всеми 
дилерскими центрами, то есть с порядка 85-90% автоди-
лерами подписаны соглашения. При этом мы стремимся 
предлагать очень выгодные ставки по автокредитам. 
Хотя, может показаться, некоторые банки предлагают 
процентную ставку ниже, но если посчитать все комис-
сии, она оказывается выше.

- Действительно, девальвационные ожидания 
плюс существующий дефицит ликвидности тормо-
зят рынок кредитования. Как обстоят дела с ликвид-
ностью у вашего банка?

- Если говорить о Сбербанке, то у нас более чем до-
статочно ликвидности для эффективного и нормального 
функционирования.

Однако не секрет, что в банковской системе страны 
наблюдается недостаток ликвидности в тенге. Я думаю, 
что это чувствуют все. Об этом можно судить, напри-
мер, по периодическим скачкам ставок по свопам в паре 
«доллар – тенге», «тенге – доллар». Соответственно, те 
или иные банки испытывают недостаток в этой части. 
Даже если объем национальной валюты достаточен, то 
сама валюта периодически становится очень дорогой. 
Это не вопрос какого-то отдельного банка, это резуль-
тат текущей макроэкономической ситуации. Поэтому 
игроки вынуждены адаптироваться к данной ситуации 
и действовать исходя из нее. В какие-то периоды банки 
чуть-чуть притормаживают кредитование, а в какие-то 
вновь возобновляют в более активной форме.

- почему существенного снижения долларовых де-
позитов пока не происходит?

- Я думаю, что это даже не столько зависит конкретно 
от курса национальной валюты, сколько от ожиданий, 
что будет с ним. До тех пор, пока население будет ожи-
дать повышения курса, оно будет хранить сбережения в 
валюте. Народ уже неоднократно обжигался на деваль-
вациях, соответственно, для него это вопрос не зарабо-
тать, а просто не потерять.

Аналогичную ситуацию мы наблюдаем во всем мире. 
Фактически происходит некая цепочка валютных войн 
по всему миру, и Казахстан, будучи частью мирового 
экономического пространства, не может этого избе-
жать. Поэтому в ближайшие годы мы будем периодиче-
ски наблюдать, как лихорадит валютный рынок. Сегод-
ня же фундаментальных предпосылок для укрепления 
курса я не вижу. Если со стороны государства не будет 
предпринято каких-то стимулирующих, в том числе 
и административных, мер, не вижу причин для того, 

чтобы население держало деньги в тенге. Эта проблема 
остается актуальной.

 
- Как вы считаете, должна ли меняться политика 

банковских институтов в работе с клиентами в пери-
од кризиса?

- Каждый банкир сам знает, как вести свою работу. 
Могу рассказать про Сбербанк. В своей деятельности мы 
придерживаемся принципа «все для клиента». Это не 
просто декларация каких-то правил – мы неоднократно 
доказывали эту позицию на деле. Например, в период 
резкого повышения ставок, с клиентами, с которыми мы 
договорились кредитовать по старым ставкам, продол-
жаем выполнять свои обязательства. Иногда даже себе 
в убыток.

Кроме того, заемщикам, которые обращаются к нам 
с просьбой дать им отсрочку или провести реструктури-
зацию долга, мы стараемся не отказывать. По крайней 
мере, на моей памяти таких случаев не было. Мы очень 
гибко подходим к таким вопросам, поскольку понимаем, 
что Сбербанк на казахстанском рынке очень надолго. 
Именно поэтому все отношения с клиентами мы стро-
им на долгосрочном партнерстве. Проще говоря, когда 
помогаешь клиентам в трудную минуту, это стократно 
окупается в будущем. Перед нами не стоит задача полу-
чить максимальную прибыль в краткосрочной перспек-
тиве, мы работаем над своим имиджем на будущее.

 
- Российская материнская компания позициони-

рует себя как инновационный банк. Какие новинки 
внедряет казахстанский банк?

- Сбербанк в Казахстане – это еще молодой инсти-
тут. Сейчас мы завершаем этап, когда отстраиваем базу. 
Пока этот период не завершен, выходить с какими-то 
космическими «фишками», наверно, неправильно. Хотя 
это не означает, что в этом направлении мы ничего не 
делаем – мы внедрили много новинок, которых у других 
банков нет.

В конце мая этого года мы запустили мобильное 
приложение «Сбербанк Онлайн». Оно тут же набрало 
достаточно высокие рейтинги и отзывы на App Store, 
Play Market. Совсем недавно мы внедрили аналогичную 
версию для Windows Phone. Таким образом, мы покрыли 
все три операционные системы. Мы сразу же предусмо-
трели и заложили ряд «фишек» и преимуществ, которых 
пока на местном рынке, насколько я знаю, нет. Напри-
мер, со смартфонов Apple можно заходить в приложение, 
используя отпечаток пальца. Это очень удобный способ 
с высокой защищенностью – нет необходимости запоми-
нать свой пароль.

Интерес к нашему мобильному приложению под-
тверждает тот факт, что с момента его запуска количе-
ство платежей возросло в 7 раз. Это весомый показатель 
и мы рассчитываем на лидерство в этом сегменте.

Стоит понимать, что передовые технологии в Сбер-
банке касаются не только информационных каналов, но 
и сервиса. Например, в рамках нашего обслуживания 
VIP-клиентов мы создали офисы Сбербанк Premier, где 
клиента обслуживает персональный менеджер, кото-
рый может проконсультировать его по всем интересу-
ющим банковским продуктам и предложить наиболее 
оптимальные решения. Еще одна особенность в том, что 
в таких офисах установлена отдельная касса. Это, вроде 
бы, мелочь, но для людей, которые приходят с деньгами 
или за деньгами, это важно.

К тому же у нас очень большой список дополнитель-
ных возможностей для клиентов, ведь Сбербанк – это 
группа, которая присутствует в 22 странах. Например, 
у нас действует Единое тарифное пространство, кото-
рое охватывает 6 стран – Казахстан, Россию, Украину, 
Беларусь, Турцию и Хорватию. Это означает, что снятие 
наличных в банкоматах или кассах группы Сбербанка 
на территории этих стран осуществляется по единому 
тарифу. Также у нас есть платежные карты, которые мы 
выпускаем в российских рублях. Это удобно для людей, 
которые часто посещают Россию или оплачивают обуче-
ние детей в этой стране. Эти платежные карты предус-
матривают снятие наличных без двойной конвертации.

Сбербанк также является ведущим игроком в прода-
же монет в Казахстане. Мы предлагаем большой выбор 
монет. Клиенты приобретают их для своих коллекций 
или подарков.

- Вы упомянули про интернет-банкинг, какие 
«фишки» у вас имеются в онлайн-обслуживании?

- Нам доступны лучшие наработки группы Сбербан-
ка. Для сведения: российский «Сбербанк Онлайн» не-
которое время назад был признан лучшим интернет-
банком в Европе. Турецкий DenizBank, который входит 
в группу Сбербанка, неоднократно получал мировые 
награды за достижения в области цифрового банкин-
га. В то же время мы не гонимся за какими-то редкими, 
уникальными «фишками». Наша задача – обеспечить 
максимальное удобство и высокую функциональность 
для ежедневных операций. Вот этим мы занимаемся. В 
этом году мы дважды обновили интернет-банк. Весьма 
существенно увеличился функционал – благодаря ему 
можно оплачивать огромное количество услуг по всей 
стране. Улучшили внешний вид и интерфейс, что стало 
еще удобнее для клиентов.

Как я уже упоминал, Сбербанк является междуна-
родной группой, отличием онлайн-версии является его 
мультиязычность. Мы также предлагаем обслуживание 
на нескольких языках в других информационных кана-
лах – банкоматах, информационных центрах. Напри-
мер, для турецких граждан у нас имеется International 
Desk, где клиентов обслуживают сотрудники, владею-
щие турецким языком. 

- Какая роль отводится сервису в Сбербанке? 
- Сегодня вопрос обслуживания критичен и важен 

для всех финансовых институтов, но он требует боль-
шой работы. Сервис включает в себя не только быстрые 
процессы, обучение персонала, но и высокий уровень 
внутренней культуры клиентоориентированности. Это-
го не добьешься силой или высокими зарплатами, это 
работа, которая ведется на уровне менеджмента, цен-
ностей банка и корпоративной культуры. Сотрудники 
должны в это искренне верить. И мы гордимся тем, что 
уже дважды Сбербанк признан лучшей компанией-ра-
ботодателем.

 
- Сейчас многие фининституты предлагают ряд 

преимуществ для своих вкладчиков. имеются ли та-
ковые в вашем банке?

- У нас полный спектр преимуществ для клиентов в 
части вкладов. Наша продуктовая линейка очень ла-
коничная – у нас два основных депозита: «Управляй» и 
«Приумножай», которые включают ряд преимуществ 
для клиентов. Первый – самый популярный, потому что 
он позволяет без потери вознаграждения снимать день-
ги. Это максимальная гибкость при максимальной став-
ке годовых.

Если говорить о преимуществах, в зависимости от 
размера депозита у нас предлагаются различные при-
вилегии, начиная от облуживания в наших VIP-центрах 
и заканчивая бесплатными картами в зависимости от 
суммы вклада. Пакеты услуг могут включать консьерж-
услуги, льготные курсы валют и скидки на монеты. Наш 
перечень привилегий очень широкий. При депозите в 
размере 50 тыс. долларов мы предлагаем клиентам об-
служивание в VIP-офисах и широкий ассортимент льгот 
и привилегий. Но, если говорить откровенно, они второ-
степенны. Первостепенными же являются три параме-
тра, на которые обращают внимание клиенты: в первую 
очередь это надежность банка, и объективно Сбербанк 
обладает огромным запасом прочности. Прежде всего, 
это размер собственного капитала и весьма диверсифи-
цированный бизнес. В конце концов такой показатель, 
как 120 млн клиентов в мире, отдающих предпочтение 
Сбербанку, является тому подтверждением. 

Второй показатель – качество обслуживания, где 
Сбербанк стремится быть лучшим. И третий показатель 
– у нас самая высокая ставка, разрешенная Казахстан-
ским фондом гарантирования депозитов. Хотя, с учетом 
репутации Сбербанка мы могли бы поставить ставку 
ниже и все равно имели бы большую клиентскую базу. 
Для сравнения можно привести в пример иностранные 
банки, которые всегда предлагали ставку в два-три раза 
ниже и всегда имели высокую клиентскую базу. Сбер-
банк из этого списка, но предлагает ставки на уровне 
местных банков. И чем крупнее сумма вклада, тем кри-
тичнее для клиента эти показатели. Доказательство 
тому – многие из списка богатейших людей страны вы-
бирают Сбербанк.

олег ни

потенциал Карачаганакского 
месторождения, считающегося  
одним из крупнейших в мире по 

запасам углеводородов, весьма значителен.  
«являясь компанией мирового класса, 
мы сохраняем приверженность высоким 
стандартам промышленной безопасности, 
охраны труда и окружающей среды, 
устойчивого развития и повышения 
казахстанского содержания», –  
говорит генеральный директор Кпо  
Ренато Мароли.

Крупнейший работодатель  
региона
Карачаганак для жителей области – это тысячи рабочих 
мест, это особенно актуально сейчас, когда на всю стра-
ну оказывает влияние кризис. Доверить сложные про-
изводственные процессы можно только умелым рукам. 
Естественно, к квалификации специалистов предъяв-
ляются требования, соответствующие мировым стан-
дартам. Использование казахстанских кадров – один 
из приоритетных принципов взаимовыгодного пар-
тнерства, выгодный компании и в то же время дающий 
уникальную возможность местным кадрам получать 
востребованные профессии и высокую квалификацию. 
КПО инвестирует значительные средства в обучение и 
развитие отечественных кадров, используя для этого 
международный опыт, а также собственные учебные 
ресурсы. Консорциум способствует развитию местных 
поставщиков товаров и услуг, реализует целый ряд про-
ектов, направленных на поддержку казахстанских пред-

приятий и компаний. В том числе передавая им передо-
вые зарубежные технологии.

программа предотвращения негативного 
воздействия месторождения на природу
Для исключения рисков и аварийных ситуаций реа-
лизуется так называемая модель защитного барьера 
для каждого производственного объекта. Внедрена 
комплексная система аудитов, контроля выполнения 
норм и правил, утвержденных законодательством РК. 
Полученные результаты регулярно предоставляются 
контролирующим органам. Каждый год проводит-
ся порядка 300 различных проверок и инспекций, во 
время которых КПО обеспечивает открытый диалог и 
прозрачность информации о деятельности всех подраз-
делений. Особое внимание уделяется мероприятиям, 
направленным на снижение выбросов загрязняющих 
веществ, утилизацию отходов и внедрение новых тех-
нологий. 

Первым в мире Карачаганак освоил технологию об-
ратной закачки серосодержащего газа в пласт, что бла-
гоприятным образом отразилось на экологии и позволи-
ло повысить пластовое давление, тем самым увеличив 
объем извлекаемого углеводородного сырья. Состояние 
месторождения находится под неослабным контролем 
экологов КПО и специалистов аккредитованной лабора-
тории ТОО Информационно-производственный центр 
«Гидромет». Ежегодно на анализ берутся не менее 110 
тыс. проб воздуха. Их исследование подтверждает, что 
за последние пять лет превышения содержания в нем 
загрязняющих веществ не допускалось. Построен эко-
центр, где очищаются загрязненная углеводородами 
вода и твердые бытовые отходы. За пятилетку посажено 
более 500 тыс. деревьев. За десятилетие в реализацию 
природоохранных мероприятий инвестировано около 
300 млн долларов. А система ОЗТОС успешно сертифи-

цирована на ее соответствие стандартам OSHAS 18001 
и ISO 14001.

Социально-экономическое переустройство 
приуралья
Приоритеты социальной поддержки консорциума – 
здравоохранение, образование, объекты инфраструкту-
ры и спорт. Если прежде ежегодно на социальные про-
екты выделялось 10 млн долларов, то теперь эта сумма 
удвоилась. Постоянное сотрудничество с руководством 
Западно-Казахстанской области позволяет решать са-
мые актуальные проблемы региона. Жители области по 
праву гордятся объектами, заказчиком которых была 
компания «Карачаганак Петролиум Оперейтинг Б.В.». 
Это Казахский драматический театр, ледовый Дворец 
спорта, детская деревня семейного типа, плавательный 
бассейн, дворец торжественных событий. Уникальный 
комплекс представляет собой корт для игры в большой 
теннис. Он рассчитан как на развитие массового спорта, 
так и на проведение республиканских и международ-
ных соревнований. Не имеет аналогов в Казахстане и 
центр искусств им. Кадыра Мырза Али.

В этом году реализуется ряд масштабных социальных 
проектов. Это ремонт дорог в областном центре, благо-
устройство правого берега реки Чаган в Уральском го-
родском парке культуры и отдыха. Благоустраиваются 
также две улицы в городе Аксай, проводится ремонт 
Бурлинской центральной районной больницы. В двух 
поселках Бурлинского района реконструируется водо-
проводная система. Немаловажно, что на социальных 
объектах КПО работают только казахстанские строи-
тельные компании.

Отметим, что в целом экономическая, природоохран-
ная и социальная деятельность консорциума нацелена в 
будущее и направлена на устойчивое развитие террито-
рии, на которой он работает.

Евгения Емельянова

Один из мировых лидеров на рын-
ке корпоративных приложений 
– компания SAP SE – вновь удиви-

ла нестандартным подходом в решении, 
казалось бы, простых задач. На этот раз 
cпециалисты SAP усовершенствовали 
официальное мобильное приложение чем-
пионата по гольфу. Платформой для тех-
нического решения выступила уже хоро-
шо известная и полюбившаяся мировым 
корпорациям SAP HANA Cloud Platform, 
а продемонстрировать новшество SAP SE 
смогла в рамках технической поддерж-
ки одного из самых значимых турниров 
– Solheim Cup 2015, который прошел в 
гольф-клубе St. Leon-Rot (Германия) с 18 
по 20 сентября.

Solheim Cup 2015 – традиционный 
международный чемпионат по гольфу на 
Западе, во время которого между собой 
состязаются самые титулованные голь-
фистки Европы и США. Кстати, для SAP 
этот турнир оказался еще и весьма пока-
зательным, ведь компании удалось макси-
мально близко подвести фанатов к сорев-
нованиям.

«Для SAP это отличный шанс по-
мочь болельщикам оказаться в са-
мом центре событий турнира», – рас-
сказывает Крис Бертон (Chris Burton), 
вице-президент направления гло-
бального спонсорства компании SAP.  
Сделаем оговорку: участие компании 
как спонсора в турнире по гольфу – это 
не первый опыт IT-гиганта в поддержке 
спортивных состязаний. До Solheim Cup 
2015 компания курировала чемпионаты 
по футболу и соревнования по парусному 
спорту. Однако к турниру по гольфу хол-
динг подошел куда более основательно. 
Прежде всего, cпециалисты SAP улуч-
шили официальное мобильное приложе-
ние гольф-турнира, с помощью которо-
го фанаты в режиме реального времени 
смогли ознакомиться с информацией о 
ходе матчей, описаниями мест их про-
ведения и профилями команд и игроков.  
Как отметил глава направления спонсор-
ства технологий глобального маркетинга 
Штефан Лачер (Stefan Lacher), опыт, по-
лученный от разработок для чемпиона-
тов по футболу, был перенесен в данное 
приложение с учетом специфики игры в 
гольф. 

«Мы перенесли некоторые разработ-
ки из нашего футбольного приложения в 
приложение для гольфа. Какие-то опции 
специалисты компании смогли преобразо-
вать, другие же пришлось создавать зано-
во. Конечно, технологическая платформа 
осталась прежней, а вот над остальными 

опциями нам пришлось хорошо порабо-
тать. Кстати, сначала наша команда была 
маленькой, мы создавали идеи, думали о 
дизайне приложения. Затем к нам присо-
единялись люди, работающие с приложе-
нием в отдельных фазах. В данный момент 
у нас есть много идей и решений для бу-
дущего, поэтому мы будем искать новых 
партнеров и спонсоров для дальнейшей 
работы в этой области», – отметил спикер. 

Кроме того, во время чемпионата ком-
пания представила и аналитику нового 
поколения.  Так, посетители Solheim Cup 
2015 смогли не только поболеть за люби-
мые команды, но и принять участие в ин-
терактивной демонстрации Longest Drive 
на облачной платформе SAP HANA Cloud 
Platform. Зрители на собственном опыте 
смогли понять, как результаты анализа 
данных о силе удара, расстоянии, скоро-
сти ветра и других показателях, собран-

ных с помощью сенсорных технологий и 
встроенных датчиков, способны повлиять 
на ход и результат игры. Для того чтобы 
продемонстрировать свою разработку, 
компания установила демонстрационный 
павильон, в котором любой желающий 
мог опробовать себя в качестве игрока в 
гольф. Система тут же просчитывала силу 
удара, дальность полета мяча и выдавала 
на экране аналитические данные, форми-
руя при этом список призеров. 

«Мы с большим интересом наблюдаем 
за тем, как цифровые технологии меняют 
ощущения от игры как для давних фана-
тов гольфа, так и для тех, кто оказался на 
поле впервые», – отмечает Эйко Шульц-
Хансен (Eicko Schulz-Hanßen), управляю-
щий директор гольф-клуба St. Leon-Rot.  
Добавим, что успешный запуск програм-
мы Longest Drive состоялся еще в сентябре 
2014 года.

Конечно, эта технология игроками во 
время турнира не использовалась, иначе 
чемпионат потерял бы свою привлека-
тельность как спортивное состязание. Од-
нако Longest Drive способна и реально по-
могает спортсменам во время тренировок 
улучшить свои результаты, понять ошиб-
ки, отработать точность броска и вывести 
технику игры на новый уровень. Игроки 
получают непревзойденный опыт и дед-
лайн своих усилий одномоментно. 

Так, по словам представителя компа-
нии, SAP SE уже активно работает с немец-
кими командами по футболу («Бавария», 
«Хоффенхайм»), с английскими клубами 
(«Манчестер Сити»), с Национальной хок-
кейной лигой, теннисом, F1 и поддержи-
вает команды по парусным видам спорта. 
«SAP SE очень плодотворно работает 
с Национальной командой парусного 
спорта Германии. Мы анализируем тече-
ния вод в заливе Рио-де-Жанейро, этот 
фактор является одним из ключевых в 
парусном спорте, и с проделанным ана-
лизом команда сможет получить конку-
рентное преимущество, например, на 
Олимпиаде в Рио в 2016 году. В этом и за-
ключается суть нашей работы – создать 
конкурентное преимущество!» – рас-
сказывает Штефан Лачер (Stefan Lacher). 
На этот раз компания SAP не забыла и о 
телезрителях, обеспечив ТВ-аудиторию 
аналитической информацией: картин-
ка на экране была дополнена вспомога-
тельной графикой, иллюстрирующей 
траекторию полета мяча, расстояние 
между мячом и лункой, силу удара, ско-
рость и направление ветра. И все это в 
режиме реального времени. Такая ви-
зуализация, а также подробное сравне-
ние результатов разных игроков на про-
тяжении всего турнира уже обещают 
стать трендом аналитики в мире спорта.  
«Когда мы ищем партнеров, – рассказывает 
Штефан Лачер, мы хотим, чтобы они пони-
мали: мир меняется, меняется то, как мы 
живем. И спорт в свою очередь тоже не сто-
ит на месте. Наша компания хочет, чтобы 
будущие партнеры были открыты к инно-
вациям, а не заявляли, что уже на протяже-
нии многих лет сотрудничают с кем-то… И, 
когда мы выбираем компаньонов, мы хотим, 
чтобы они были готовы к новым технологи-
ям и видели потенциал разработок. Solheim 
Cup является показательным примером 
такого сотрудничества, потому что чемпи-
онат был открыт к новому мышлению. Мы 
всегда ищем сотрудничество, которое бу-
дет выгодным как в ценовом плане, так и с 
перспективы инвестиций», – считает Лачер.  
Кстати, компания SAP SE готова внедрять 
свои технологии по всему миру, в том чис-
ле и поучаствовать в развитии гольфа в Ка-
захстане. 

«В Казахстане спорт находится на раз-
вивающейся стадии, и людей, играющих 
в гольф, меньше, чем в Германии. Но мы 
видим рост интереса к игре и считаем, что 
технологии могут способствовать разви-
тию гольфа в регионе. Поэтому я не счи-
таю, что есть большая разница между Ка-
захстаном и Германией в данном аспекте», 
– добавил спикер.

Андрей Тимченко:  
«Когда помогаешь клиентам в 
трудную минуту, это стократно 
окупается в будущем»
 Сбербанк: время новых возможностей

В приоритете Кпо – устойчивое 
развитие региона

борьба за победу
Как новые технологии помогают улучшить результат
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РК уКРЕпиТ 
СоТРуДниЧЕСТВо  
С люКСЕМбуРгоМ

В Нью-йорке состоялась встреча президента 
Казахстана Нурсултана Назарбаева с премьер-
министром Люксембурга Ксавье Беттелем на 
полях 70-й сессии Генассамблеи ООН. В ходе 
встречи были затронуты вопросы развития 
двусторонних отношений между странами, а 
также укрепления сотрудничества Казахстана 
с Европейским союзом. Глава государства вы-
разил готовность Казахстана и в дальнейшем 
укреплять взаимовыгодное сотрудничество с 
Люксембургом. Нурсултан Назарбаев также 
поздравил Беттеля с председательством в Ев-
ропейском союзе, выразив надежду, что под-
писанные Казахстаном новые соглашения с ЕС 
в скором времени будут ратифицированы. Пре-
мьер-министр Люксембурга поблагодарил за 
прием, оказанный во время его визита в Астану, 
и отметил успешность Астанинского экономи-
ческого форума, собравшего представительный 
состав гостей для обсуждения важных вопро-
сов развития. (пресс-служба Акорды).

КАТАР ВлоЖиТ  
$35 МлРД В США

Катар в следующие пять лет планирует 
вложить в экономику США около $35 млрд. Су-
веренный фонд этой страны QIA открыл офис 
в Нью-йорке, который позволит обеспечить 
связь с новыми и существующими инвести-
ционными партнерами. Общий объем акти-
вов QIA составляет более $256 млрд. Большая 
часть средств размещена в европейских цен-
ных бумагах. В частности, фонд активно инве-
стирует во французскую нефтяную компанию 
Total и британский банк Barclays. Одной из 
немногих крупных покупок США стало приоб-
ретение за $900 млн подразделения деловых 
поездок American Express. В целом фонд отме-
чает, что сохранит свои инвестиции в Европу, 
Ближний Восток и Восточную Азию.В целом в 
Азию фонд планирует вложить в следующем 
году около 20 млрд. Представительства в Дели 
и Пекине будут для этих целей расширены. Ка-
тар собирается вкладывать за рубеж больше, в 
то время как многие государственные фонды 
ближневосточных нефтяных государств лик-
видируют активы. (lenta.ru)

ВСТРЕЧА 
пРЕзиДЕнТоВ  
Рф и США 

Первая с 2013 года полноценная, а не «на 
ногах», встреча президента России Владимира 
Путина с его американским коллегой Бараком 
Обамой продолжалась почти два часа, хотя по 
плану на нее отводилось менее часа. По словам 
Путина, встреча была конструктивной, дело-
вой и откровенной. Американский президент 
не стал комментировать ее итоги журналистам 
и быстро ушел, на вопросы прессы отвечал 
один Путин. «Отношения между Россией и 
США, к сожалению, находятся на достаточно 
низком уровне, но это не наша инициатива», – 
сказал он. И отметил, что это плохо для двусто-
ронних и международных отношений. Россия, 
по словам президента, готова к развитию отно-
шений и их восстановлению, однако текущее 
положение стало результатом позиции США. 
Политику санкций он назвал неэффективной. 
Президенты обсуждали проблемы Сирии, за-
трагивалась тема Украины. Путин рассказал, 
что расширение участия США в украинском 
урегулировании не планируется, поскольку 
Вашингтон и так «достаточно активно в этом 
участвует». США в известной степени стоят 
за спиной киевских властей, но у Москвы с 
Вашингтоном по украинскому вопросу тоже 
налажен «хороший деловой контакт», заверил 
президент. На просьбу журналистов проком-
ментировать выход Петра Порошенко из зала 
во время выступления Путина, президент 
рассказал, что не заметил этого демарша: при-
сутствие всех ему было не очень важно, а сам 
он старается не переходить в политике на лич-
ности. В ходе встречи Путин и Обама достигли 
понимания, что по Сирии «надо усилить нашу 
работу хотя бы на двусторонней основе по 
созданию необходимых механизмов коорди-
нации», сообщил об итоге почти двухчасовых 
переговоров президент России. Он отметил, 
что «на удивление» у обоих президентов на-
шлось много совпадающих позиций. Проком-
ментировал российский президент и резкие 
высказывания как Обамы, так и президента 
Франции Франсуа Олланда по поводу Башара 
Асада. Первый назвал президента Сирии ти-
раном, а второй – палачом. Путин сказал, что 
судьбу Сирии должен решать ее народ, а Асад 
готов к политическим переговорам. (РбК)

поРТ лянЬюнЬгАн 
уВЕлиЧиТ 
гРузопоТоК 

Казахстанский логистический терминал в 
порту Ляньюньган в северо-восточной части 
Китая на побережье Желтого моря стал одним 
из центров возрождающегося экономического 
пояса Великого шелкового пути. Выбор именно 
этого порта имеет большое геостратегическое 
значение. На сегодняшний день он является 
одним из 25 самых крупных морских портов 
мира. Ляньюньган занимает важное положе-
ние между Востоком и Западом и представляет 
собой восточное начало нового евразийского 
трансконтинентального коридора. В мае 2014 
года на его территории было заложено строи-
тельство первого совместного казахстанско-
китайского терминала, площадь которого со-
ставляет 21 гектар. Об этом было заявлено на 
совместном деловом совете между РК и КНР 
в Астане представителями мультимодальной 
логистической компании АО «КТЖ Экспресс». 
Так, уже в декабре 2014 года с опережением гра-
фика терминал в Ляньюньгане начал свою ра-
боту. Общая стоимость проекта составила $99,4 
млн. Основной целью строительства терминала 
стала необходимость концентрировать грузы 
из стран Юго-Восточной Азии в направлении 
ЦА, Казахстана, России и Евросоюза. При этом 
за восемь месяцев текущего года казахстанско-
китайский терминал обработал 84 тыс. контей-
неров в 20-тонном эквиваленте. (Соб.инф.)

НовоСтИ НеДеЛИ

кАЗАХСтАН

// в фокусе // акцент

нАзАРбАЕВ 
пРоВЕл ВСТРЕЧу  
С пАн ги МуноМ

Президент Республики Казахстан Нурсул-
тан Назарбаев провел встречу с Генеральным 
секретарем Организации Объединенных На-
ций Пан Ги Муном на полях 70-й сессии Генас-
самблеи ООН. В ходе встречи были обсуждены 
пути укрепления взаимодействия Казахстана 
и ООН по ключевым направлениям, включая 
вопросы устойчивого развития, разоружения 
и укрепления режима нераспространения 
ядерного оружия, обеспечения региональной 
и глобальной безопасности. Сторонами была 
подчеркнута важность дальнейшей реали-
зации выдвинутых Казахстаном междуна-
родных инициатив, особенно Съезда лидеров 
мировых и традиционных религий, пятое 
заседание которого в июне посетил Пан Ги 
Мун. Кроме того, Президент Казахстана и Ге-
неральный секретарь ООН затронули основ-
ные вопросы международной повестки дня. 
Ранее Нурсултан Назарбаев в рамках визита в 
США провел встречу с представителями круп-
нейших компаний Америки, в ходе которой 
были рассмотрены пути расширения участия 
компаний в дальнейшем развитии экономики 
Казахстана и возможности сотрудничества в 
рамках создания Международного финансо-
вого центра Астаны. В мероприятии приняли 
участие руководители таких ведущих ком-
паний, инвестиционных фондов и финансо-
вых институтов, как Guggenheim, JP Morgan, 
Pfizer, Blackstone. (пресс-служба Акорды)

КиТАй иСполЬзуЕТ 
ТРАнзиТный 
поТЕнЦиАл РК 

В рамках казахстанско-китайского дело-
вого совета в Астане был презентован транс-
каспийский международный транспортный 
маршрут. Он соединит сухой порт СЭЗ «Хор-
гос-Восточные ворота» на границе Казахстана 
и Китая и морской порт Актау на Каспийском 
море. В частности, было сообщено, что первый 
тестовый поезд из Китая с 82 контейнерами 
успешно преодолел расстояние по террито-
рии Казахстана, а также сам бассейн Каспия, 
прибыв в Азербайджан. В скором времени 
планируется запустить второй подобный по-
езд из Китая через территорию Казахстана и 
далее в Азербайджан, Грузию и Турцию. Так, 
на инвестиционном форуме было отмечено, 
что в транспортную ось наших стран будут 
встроены сухой порт СЭЗ «Хоргос-Восточные 
ворота» на казахстанско-китайской границе, 
морпорт Актау и строящийся паромный ком-
плекс в порту Курык Мангыстауской области. 
Своя роль будет отведена и порту Ланьюньган 
на востоке КНР, где национальная компания 
«Казахстан темир жолы» владеет терминалом. 
К тому же на бизнес-форуме было отмечено, 
что транспортный потенциал между нашими 
странами уже начал успешно использоваться. 
Так, 28 июля текущего года из Китая запущен 
первый тестовый экспортный поезд, который 
вез 82 контейнера с каустической содой по 20 
тонн в каждом контейнере. Этот поезд пре-
одолел путь более чем 3,5 тысячи километров, 
проехав весь Казахстан и благодаря компа-
нии «Азербайджанское каспийское морское 
пароходство», преодолел бассейн Каспийско-
го моря, добравшись до конечного пункта на-
значения в районе азербайджанской столицы 
города Баку. В общей сложности первый те-
стовый экспортный поезд затратил на путе-
шествие пять суток. (Соб. инф.)

ТуРЦия гоТоВА 
СоТРуДниЧАТЬ  
С ЕАЭС

Министр национальной экономики Ре-
спублики Казахстан Ерболат Досаев провел 
встречу с министром экономики Турецкой 
Республики Нихатом Зейбекджи. Стороны 
обсудили вопросы торгово-экономических 
отношений и инвестиционного сотрудни-
чества двух стран. Ерболат Досаев отметил 
положительную тенденцию роста взаимных 
прямых инвестиций. «С 2005 года по I квар-
тал 2015 года в Казахстан вложено более 1,8 
млрд долларов турецких прямых иностран-
ных инвестиций. В свою очередь в Турцию 
– почти 970 млн долларов казахстанских 
прямых иностранных инвестиций», - сооб-
щил министр национальной экономики РК. 
В свою очередь министр экономики Турец-
кой Республики Нихат Зейкбекджи отметил 
заинтересованность в участии в реализации 
проектов госпрограммы «Нурлы жол», мо-
дернизации морского порта в Актау, а также 
предложил активизировать сотрудничество 
Турции со странами ЕАЭС. Товарооборот 
между Казахстаном и Турцией за 7 месяцев 
текущего года составил $1,2 млрд. (пресс-
служба МнЭ РК)

РК пРиглАСилА 
полЬШу К 
СоТРуДниЧЕСТВу

Президент Республики Казахстан Нурсул-
тан Назарбаев пригласил польские компании 
к сотрудничеству. Такое заявление глава РК 
сделал в рамках встречи с президентом Ре-
спублики Польша Анджеем Дудой на полях 
70-й сессии Генассамблеи ООН. На встрече 
были рассмотрены состояние и перспективы 
двустороннего сотрудничества в торгово-эко-
номической и инвестиционной сфере. Также 
главы государств обменялись мнениями по 
наиболее актуальным вопросам междуна-
родной повестки дня. Президент Казахстана 
поздравил А. Дуду с победой на выборах и из-
бранием на должность президента Польши. 
Нурсултан Назарбаев выразил надежду, что в 
своей деятельности А. Дуда будет способство-
вать дальнейшему развитию двусторонних 
отношений, особенно в торгово-экономиче-
ской сфере. «Уже сейчас в Казахстане работает 
около 90 предприятий с участием польского 
капитала. Они задействованы в различных 
отраслях, в частности, фармацевтике, пере-
работке и сельском хозяйстве», – сказал глава 
государства. (пресс-служба Акорды)

НовоСтИ НеДеЛИ

кАЗАХСтАН

Адина байкинова

Таможенная граница между Казахста-
ном и Кыргызстаном до интеграции 
с ЕАЭС была достаточно прозрачна: 

Кыргызстан поставляет нам часть про-
дукции своей легкой и пищевой промыш-
ленности, в частности, молочную продук-
цию, РК в свою очередь – пшеницу и газ. 
После вступления Кыргызстана в ЕАЭС 
ситуация упростилась, но по сути мало 
изменилась. Интеграция стала больше 
формальным актом. Произойдут ли какие-
либо изменения сейчас, когда Кыргызстан 
официально вошел в состав ЕАЭС и какие 
выгоды в этом случае получит Казахстан, 
в интервью «Капитал.kz» рассказал Кубат 
Рахимов, эксперт по инфраструктурному 
развитию Центральной Евразии, глава 
компании Smart Business Solutions Central 
Asia.

- Вы как-то сказали, что если Кыр-
гызстан войдет в ЕАЭС, больше всего 
пострадают казахстанцы. Как будут 
развиваться отношения между нашей 
страной и Кыргызстаном на новом эта-
пе интеграции и, все-таки, почему Ка-
захстан может пострадать?

- Процесс интеграции, тем более столь 
многофакторный, как у государств, всег-
да будет нести многочисленные разно-
направленные последствия. Главным по-
зитивом будет усиление конкуренции, от 
которой выиграют потребители Казахста-
на, но со стороны Кыргызстана конкурен-
ция будет только в сфере малого и среднего 
бизнеса. Крупных субъектов бизнеса в КР 
можно пересчитать по пальцам. А из субъ-
ектов МСБ конкуренцию составят только 
те, которые смогут исполнить требования 
ЕАЭС в части стандартов качества и суме-
ют пройти процедуру сертификации для 
своей продукции. До середины сентября 
2015 года еще одним преимуществом кыр-
гызских и других иностранных субъектов 
был более высокий курс тенге. Однако по-
сле его корректировки до уровня 270-280 
тенге за доллар в валютном отношении 
конкурентоспособность казахстанских 
производителей стала примерно равной.

В некоторой степени могут пострадать 
субъекты сервиса в Казахстане, так как в 
Кыргызстане почти все услуги значитель-
но дешевле. До 2010 года, когда образо-
вался ТС и граница была более открытой, 
многие казахстанские владельцы авто-
транспорта ремонтировали свои машины 
в Кыргызстане. На первый взгляд выгляде-
ло странно, но факт, пригнав автомобиль в 
Бишкек из Алматы или Тараза за 240-280 
км, отремонтировав его в КР и поехав на-
зад, даже с учетом поездки и проживания 
суток в гостинице, выходило дешевле. 

Кыргызские швейники – самые извест-
ные не только в Центральной Азии, но и в 
СНГ. При этом в период СССР в Киргизии 
была создана полная производственная 
цепочка: от выращивания хлопка и других 
культур, животноводства, производства 
тканей и до готовых изделий. После распа-
да СССР практически все эти звенья были 
уничтожены «прихватизацией». Но на ме-
сте швейных фабрик стали создаваться 
мелкие цеха. Да, они импортируют 95% 
сырья и комплектующих, но при этом су-
мели выжить и занять свою нишу на рын-
ках Казахстана и России.

Конкуренции со стороны сельхозпро-
изводителей Кыргызстана серьезной не 
будет. Дело в том, что в 1990-е годы на 
месте порядка одной тысячи коллектив-
ных хозяйств после их «прихватизации» 
и дробления было создано 300 тысяч так 
называемых «фермерских» хозяйств. И на 
каждое такое крестьянское «хозяйство» 
приходится в среднем лишь 2,7 га земли. 
С учетом севооборота на каждую культуру 
остается по 0,5 га. Вырастить рентабель-
но что бы то ни было на столь мизерном 
участке невозможно. По этой же причи-
не, например, кыргызские мукомольные 
комбинаты покупают зерно в Казахстане, 
где свободно можно приобрести 3 тысячи 
тонн и больше. А у мелких раздробленных 
крестьянских хозяйств в КР закупить та-
кие объемы ни зерна, ни помидоров, ни 
иного просто невозможно.

Крупные же субъекты бизнеса Казах-
стана, скорее, выиграют. Так как составить 
конкуренцию казахстанским производи-
телям муки, мучных изделий, сахара, ме-
дикаментов и другого кыргызским пред-
приятиям будет затруднительно.

В части риска контрабанды товаров 
из Китая – вопрос непростой. С Китаем у 
Кыргызстана лишь два пограничных пере-
хода: Торугарт и Эркештам, поэтому их 
можно взять под эффективный контроль 
в ЕАЭС, если будут сомнения в адекват-
ности работы кыргызской таможни. Но на 
данный момент ряд казахстанских тамо-
женных операторов жалуется на то, что их 
клиенты ушли на таможенную очистку в 
Кыргызстан. Одно из двух: либо совокуп-
ные издержки их конкурентов ниже, либо 
действительно есть элементы некоррект-
ной работы таможни КР.

- Ваша оценка состояния и перспек-
тив двустороннего экономического 
сотрудничества между Казахстаном и 
Кыргызстаном?

- Перспективы есть. Они объективны, 
так как в наших экономиках есть не только 
конкуренты, но и субъекты бизнеса, кото-
рые способны дополнять друг друга. По-
этому, полагаю, что с открытием границ и 
устранением препон они постепенно нач-
нут находить партнеров. Например, в Кыр-
гызстане мелкое товарное производство 
преобладает почти во всем, в том числе и 
в молоке, но цена на него низкая даже по 
кыргызским меркам. Например, весной 
2015 года производители в КР были возму-
щены снижением цен на молоко скупщи-
ками с 20 до 15 сомов за литр. В переводе 
на тенге в настоящее время это эквивалент 
56 тенге. Согласитесь, что по казахстан-
ским меркам это вполне доступно. Другой 
вопрос, как обеспечить его качество и кон-
курентную конечную стоимость с учетом 

сбора молока у сотен мелких производи-
телей. Это серьезные логистическая и са-
нитарная задачи, и не факт, что казахстан-
ским производителям молочных изделий 
удастся их успешно решить. В том и явля-
ется сила белорусских производителей мо-
лока, что они в отличие от нас не пошли на 
поводу у Всемирного банка с его програм-
мами приватизации и дробления, сохра-
нили свои крупнотоварные производства, 
чем спасли поголовье скота и обеспечили 
свою продовольственную безопасность.

- изменятся ли кыргызско-казах-
станские отношения в связи со вступле-
нием Кыргызстана в ЕАЭС?

- Здесь будут две основные тенденции: 
потепления в силу интеграции и отдель-
ные обострения, когда представители од-
ного бизнеса будут уступать свои рынки 
конкурентам из соседней республики. В 
таком случае могут быть задействованы 
различные инструменты, и, увы, не толь-
ко рыночные, но и административные, 
вплоть до перепроверки продукции нере-
зидентов на предмет ее соответствия тре-
бованиям сертификации.

- насколько Кыргызстан инвести-
ционно привлекателен для партнеров 
по ЕАЭС? ожидаете ли вы, что какие-
то производства будут переноситься в 
Кыргызстан, например, из Казахстана, 
из-за открытых границ?

- Формально в Кыргызстане более де-
шевые компоненты производства: зар-
плата, электроэнергия, ставки аренды и 
другое. Но в реальности не все так одно-
значно. При более низком уровне зарплат 
не факт, что удастся подобрать специали-
стов требуемой квалификации, так как 
из-за массового закрытия производств в 
промышленности и дробления коллектив-
ных хозяйств на селе в 1990-е годы боль-
шинство квалифицированных специали-
стов выехало из КР. Электроэнергия в КР 
стоит дешевле для бизнеса в 1,5-2,2 сома 
за 1 кВтч (7-8 тенге), но ее дефицит в ре-
спублике нарастает и уже крайне сложно 
получить новое подключение к сетям, так 
как запас свободной мощности зачастую 
исчерпан, и не только в сетях, но и в гене-
рации. Кыргызстан с 2014 года стал нетто-
импортером электроэнергии.

Кроме того, даже выпустив конкурент-
ную по цене и качеству продукцию в КР, 
основные рынки сбыта для нее будут в 
России и Казахстане. Кыргызский рынок в 
силу его крайне малого объема и низкой 
платежеспособности всерьез рассматри-
ваться не может. Значит, возникнет задача 
обеспечения конкурентной по условиям 
и тарифам логистики до рынков сбыта за 
пределами КР. А железная дорога в КР есть 
только в Чуйской области. Из других реги-
онов Кыргызстана вывозить продукцию 
можно лишь автотранспортом, и, соот-
ветственно, логистические издержки у их 
производителей будут очень высокими.

Вхождение КР в ЕАЭС, конечно, не-
сколько повысит инвестиционную при-
влекательность Кыргызстана, так как 
предоставит его производителям доступ 
на более емкий рынок сбыта в 180 млн че-
ловек с двух-, трехкратно более высокой 
покупательной способностью, чем в КР. Но 
при этом вышеперечисленные проблемы у 
производств в КР тоже останутся и будут 
продолжать быть для них и их инвесторов 
серьезным сдерживающим фактором.

- Как отреагирует на вступление в 
ЕАЭС такая важная отрасль экономики, 
как реэкспортная торговля? ожидается 
ли рост импорта товаров в Казахстан из 
Кыргызстана, закупленных до вступле-
ния в ЕАЭС?

- С вхождением в ЕЭАС Кыргызстан 
принял единые ставки таможенных сбо-
ров. Некоторые преференции на несколь-
ко лет были приняты лишь по отдельным 
товарным позициям, используемым в ка-

честве сырья и комплектующих местными 
производителями. Поэтому тот же китай-
ский товар дешевле и проще будет импор-
тировать в Казахстан и Россию напрямую 
из КНР. Ведь у РК и РФ есть железнодорож-
ные переходы с Китаем, а у Кыргызстана 
с КНР только два автомобильных, и оба 
высокогорные, на которых придется пре-
одолевать перевалы высотой более 3,5 тыс. 
метров над уровнем моря. Поэтому реэк-
спорт китайских товаров из Кыргызста-
на, если и останется, то в минимальных 
объемах. Подтверждением этому служат 
местные крупные оптовые рынки, они так 
и не ожили после вхождения КР в ЕАЭС. По 
товарам, закупленным в КР до вступления 
в ЕАЭС: самой емкой позицией были авто-
мобили, но по ним установлена отсечка по 
дате импорта в КР до 2014 года. По автома-
шинам, ввезенным с 2014 года, придется 
доплачивать разницу в ставках таможен-
ной пошлины КР с РК и с РФ. А остальные 
товары в виде одежды, обуви и др. имеют 
крайне короткий срок ликвидности, по 
истечении которого они становятся невос-
требованными на рынке. Поэтому данный 
риск считаю минимальным.

- насколько велика вероятность, что 
в связи с вступлением Кыргызстана в 
ЕАЭС в Казахстан хлынет поток трудо-
вых мигрантов из соседней республи-
ки? Как будет регулироваться рынок 
труда в этих условиях?

- Емкость казахстанского рынка труда 
в 10 раз меньше российского. Уровень зар-
плат после очередных девальваций тенге 
в августе и сентябре 2015 года стал зна-
чительно ниже в долларовом исчислении. 
Трудовым мигрантам из КР, так же как и 
внутренним казахстанским мигрантам, 
придется снимать жилье и нести другие 
дополнительные издержки в сравнении с 
местными работниками. Поэтому серьез-
ного наплыва в Казахстан кыргызских ми-
грантов ожидать не стоит.

Другой вопрос, что нет осязаемых 
подвижек в части создания новых произ-
водств и рабочих мест в Кыргызстане. Но 
сделать это в условиях, когда 96,6% грузов 
в республике перевозится автомобиль-
ным транспортом, почти невозможно. 
Мультипликативного эффекта от милли-
ардов долларов, заимствованных для ре-
монта и строительства автодорог в КР, так 
и не произошло. Такой эффект для эконо-
мики способно дать только строительство 
железных дорог, но после распада СССР в 
Кыргызстане не было проложено ни од-
ного километра ж\д путей. А реконстру-
ированные в счет займов автодороги уже 
через 10 лет приходят в негодность и тре-
буют новых вложений. При этом в КР так-
же до сих не запущено в строй ни одного 
километра платных автодорог. Говорить 
об эффективности работы пунктов весога-
баритного контроля тоже не совсем умест-
но, так как ежегодно производятся аресты 
их сотрудников из-за того, что до сих пор 
все платежи на ПВК собираются только в 
виде наличных денег и не установлено ни 
одного POS-терминала для приема оплат 
безналичным путем.

- Как вы оцениваете эффективность 
членства в ЕАЭС для Казахстана? В чем 
Казахстан проиграл и в чем выигрыва-
ет?

- Почему-то в Казахстане озадачены до-
пуском кыргызских производителей на 
свой, безусловно, более емкий рынок, но 
при этом редко говорят о том, что такую 
же реакцию получили и казахстанские 
производители, получив доступ на де-
сятикратно более емкий рынок России. 
Безусловно, от любой интеграции будут 
как позитивные, так и негативные мо-
менты. Но по ним следует не «шуметь», 
а предпринимать конкретные действия 
по нейтрализации негативных аспектов 
и укреплению позитивных. Здесь нужен 
спокойный технократический подход в 

виде экономических и административ-
ных мер воздействия, которые придется 
разрабатывать как ситуативно, так и си-
стемно. Эффективность ЕАЭС для Казах-
стана – это, прежде всего, расширение 
рыка сбыта для его производителей. Ведь 
страна с населением в 17,5 млн человек, 
неравномерно расселенных на площади в 
3 млн кв. км, тоже не является самодоста-
точным рынком сбыта для отечественных 
производителей. Как правило, этот порог 
начинается с численности государства в 
30 млн человек, при условии хорошей ло-
гистики и платежеспособности. Но и ука-
занные последние два условия не везде в 
Казахстане являются благоприятными. 
Шероховатости от интеграции тоже неиз-
бежны. Однако их можно и нужно решать 
в рабочем порядке, без эмоций и суеты.

- Многие эксперты считают ЕАЭС ев-
разийским аналогом Евросоюза. на ваш 
взгляд, не столкнется ли Евразийский 
экономический союз с трудностями, ко-
торые сейчас переживает ЕС?

- Отдельные сложности неизбежны. Но 
в целом механизм принятия решений в 
ЕАЭС более лояльный и гибкий, чем в ЕС. 
Во всем нужна мера. В том числе и в сте-
пени интеграции. Это как расстояние от 
Земли до Солнца. Будь наша планета хоть 
чуть ближе к Солнцу, на ней была бы более 
высокая температура и мы бы не выжили. 
Окажись Земля чуть дальше, и мы бы за-
мерзли. Как между людьми, автомобиля-
ми, так и между государствами желатель-
но соблюдать определенную дистанцию. 
Не впусти в свое время ЕС Грецию в зону 
евро, не было бы сегодняшних проблем в 
финансах у еврозоны. Ключевые ошибки 
Евросоюза, полагаю, в его чрезмерной ин-
теграции, а также в директивном управле-
нии, которое по умолчанию лишает гиб-
кости его членов. Они просто вынуждены 
подчиняться решениям из Брюсселя, кото-
рые далеко не все являются правильными.

- Можно ли связывать нынешнюю 
экономическую ситуацию в стране не-
посредственно с интеграцией? Каково 
ваше мнение по этому вопросу?

- Причины проблем в экономике Ка-
захстана многокомпонентные. Это, пожа-
луй, тема для отдельного исследования. 
Но ключевыми с весны 2014 года стали 
несколько факторов: девальвация нацио-
нальных валют стран ТС и ЕАЭС, при ста-
бильном курсе тенге до августа-сентября 
2015 года недостаточная диверсификация 
по отраслям экономики РК с сохранением 
преобладания в ней экспорта углеводоро-
дов и руд. Кроме того, неблагоприятная 
ценовая конъюнктура на основные экс-
портные товарные позиции Казахстана: 
падение цен на нефть и металлы.

Винить в проблемах экономики Ка-
захстана его вхождение в ЕАЭС, полагаю, 
можно лишь отчасти. Просто они возник-
ли в одно время с созданием ЕАЭС. Ну за-
крылся бы Казахстан от российских това-
ров после девальвации рубля в 2014 году 
при отсутствии единого рынка, и что? Они 
все равно бы проникали, но с меньшей ин-
тенсивностью, и расширяли бы свою долю 
на казахстанском рынке сбыта. Тем более 
в свете вхождения Казахстана в ВТО. Нель-
зя говорить, что интеграция – это сплош-
ное благо, но позитива в ней, как правило, 
больше, чем негатива. При постепенном 
разрешении текущих и далее возникаю-
щих проблем в ЕАЭС, уверен, пользы будет 
больше всем нам.

Важно не торопиться с чрезмерным 
сближением и не уходить в директивное 
управление. Не зря ведь шарнирно-соч-
лененные конструкции являются самы-
ми устойчивыми. Потому что в них есть 
и связка, и определенная независимость, 
и необходимая гибкость. Когда баланс 
всех компонентов будет выдержан, то и 
интеграционное образование будет более 
прочным.

Эксперт об интеграции 
Казахстана и Кыргызстана 
в рамках ЕАЭС Акниет габбасов

Крупнейшие предприятия Казахстана – ТОО «Фар-
мацевтическая компания «Ромат» и ТОО «Павло-
дарский фармацевтический завод» оказались на 

грани прекращения своей деятельности. Причиной это-
му, с одной стороны, послужили их долговые обязатель-
ства перед кредиторами, а с другой – блокирование про-
цесса восстановления назначенным судом временным 
администратором.

Несмотря на финансовые проблемы, эти компании 
не перестают бороться за сохранение места на рынке 
путем прохождения реабилитационной процедуры. 
Воспользоваться ею в Казахстане позволяет Закон «О ре-
абилитации и банкротстве». Реабилитационная проце-
дура для компании-должника – отличная возможность 
спасти бизнес и восстановить платежеспособность.

Напомним, в марте 2015 года ТОО ФК «Ромат» и ТОО 
«ПФЗ» подали в специализированный межрайонный 
экономический суд Павлодарской области заявление 
о применении к ним реабилитационной процедуры. 
Такая необходимость у предприятий возникла из-за 
задолженности перед кредиторами. Руководство фарм-
компаний посредством прохождения процедуры оз-
доровления стремится к налаживанию ситуации, ста-
раясь сохранить производство, занимающее ведущую 
позицию в промышленной инфраструктуре Павлодар-
ской области. 

В июне 2015 года суд вынес решение о применении 
к этим компаниям реабилитационной процедуры и на-
значил временного администратора. Основной функци-
ей временного администратора является проведение 
анализа финансово-хозяйственной деятельности долж-
ника и оценка эффективности плана реабилитации.

На первый взгляд, в случае с ТОО ФК «Ромат» и ТОО 
«ПФЗ» ничего необычного нет. Но внимание привлека-
ют некоторые действия, которые были выявлены после 
назначения специализированным межрайонным эко-
номическим судом Павлодарской области временного 
администратора Раимжана Парпиева. Дело в том, что 
Парпиев в июле 2015 года подал в специализированный 
межрайонный экономический суд ходатайство об аре-
сте недвижимости и счетов ТОО ФК «Ромат». С какой 
целью это было сделано, непонятно. Но ясно одно: по-
следствия такого подхода в оздоровлении предприятий 
могут уничтожить ведущий бизнес региона и оставить 
без работы 800 человек.

ТОО ФК «Ромат» и ТОО «Павлодарский фармацевти-
ческий завод» не отказываются от своих обязательств 
и готовы пройти все этапы оздоровления предприятий. 
Единственное, чего они добиваются – это удовлетворе-
ния заявления ТОО ФК «Ромат» об отстранении времен-
ного администратора Парпиева Раимжана и назначение 
другого администратора. 

Вообще, назначение на должность временного адми-
нистратора Парпиева Раимжана вызывает много вопро-
сов у представителей компании ТОО ФК «Ромат». В част-
ности, они поделились нижеследующей информацией.

Было выяснено, во-первых, что в отношении назна-
ченного временного администратора Парпиева Раим-
жана в 2011 году возбуждалось уголовное дело по ст. 231 
ч.3 УК РК. Для проверки достоверности этой информа-
ции был направлен официальный запрос в Генеральную 
прокуратуру РК. В ответе на него подтвердилось, что 
Парпиев действительно привлекался к ответственности, 
но в итоге дело было закрыто за примирением сторон. 
Тем не менее данный факт уже является основанием 
для снятия с регистрации лица, зарегистрированного 
в целях осуществления деятельности администратора. 
Соответственно, Парпиева Раимжана следовало освобо-
дить от работы временного администратора в реабили-
тационной процедуре ТОО ФК «Ромат» по основаниям 
п/п 7,8 п.8 ст.12, п/п 2 п.3 ст.12 Закона «О реабилитации 
и банкротстве». 

Во-вторых, суд при назначении администратора 
проигнорировал мнение должников, уполномоченного 
органа – Департамента государственных доходов Мини-
стерства финансов РК и других кредиторов, что также 
является нарушением. 

В-третьих, непонятно, как можно было назначить 
одно и то же лицо одновременно в двух аффилированных 
компаниях – ТОО ФК «Ромат» и ТОО «Павлодарский фар-
мацевтический завод» – временным администратором. 

В-четвертых, реабилитационная процедура ТОО ФК 
«Ромат» и ТОО «Павлодарский фармацевтический за-
вод» будет проводиться в городе Павлодаре. Назначен-
ный же судом временный администратор, согласно ре-
гистрационным данным физического лица, прописан в 
Алматы, что влечет неудобства для должника в приня-
тии управленческих решений и дополнительные финан-
совые затраты. 

К слову, в Едином реестре лиц, зарегистрированных 
в уполномоченном органе в целях осуществления де-
ятельности администратора, размещенном на интер-
нет-ресурсе Комитета государственных доходов МФ РК, 
зарегистрировано по Павлодарской области 29 админи-
страторов. По какой причине этот факт не был взят во 
внимание судьей специализированного межрайонного 
экономического суда Павлодарской области и отказано 
в назначении другого администратора, также не ясно. 
Ведь Парпиев Раимжан, зарегистрированный в Едином 
реестре по Алматы, не имеет никаких дополнительных 
преимуществ перед администраторами, зарегистриро-
ванными по Павлодарской области.

Таким образом, оперативное разрешение вопросов, 
возникающих в рамках реабилитационной процедуры, 

не может быть полноценно обеспечено администра-
тором, проживающим в другом регионе Казахстана. И 
наложение дополнительных административных расхо-
дов на содержание временного администратора в виде 
аренды жилья, оплаты перелета и прочее неприемлемо 
для должника, признанного решением суда неплатеже-
способным.

Кроме того, снижение затрат на проведение проце-
дур является одной из составляющих индикаторов рей-
тинга Doing Business и относится к компетенции Мини-
стерства финансов РК. 

Рейтинг Doing Business проводится Всемирным бан-
ком по 11 индикаторам и является оценкой действий 
правительства в улучшении бизнес-климата страны. 
Согласно поручению Президента РК, улучшение пози-
ции Казахстана в этом рейтинге является приоритетной 
задачей государства по вхождению в 30 развитых стран 
мира.

Несмотря на многократные ходатайства, поданные 
Департаментом государственных доходов Павлодарской 
области ТОО ФК «Ромат» и ТОО «ПФЗ» с указанием за-
конных причин отстранения Парпиева, апелляционная 
коллегия Павлодарского областного суда оставила в 
силе определение специализированного межрайонного 
экономического суда о назначении его временным ад-
министратором. 

По всем вышеназванным нарушениям в Верховный 
суд РК был направлен запрос. В ответ на него последо-
вало разъяснение следующего содержания: пунктом 
2 статьи 17 Конституционного закона РК «О судебной 
системе и статусе судей в РК» предусмотрено, что Вер-
ховный суд рассматривает судебные дела и материалы, 
отнесенные к его подсудности, изучает судебную прак-
тику и по итогам ее обобщения рассматривает вопросы 
соблюдения законности при отправлении правосудия 
судами РК, дает разъяснения по вопросам судебной 
практики в нормативных постановлениях Верховного 
суда. В силу приведенного положения Конституционно-
го закона к компетенции Верховного суда не отнесено 
право (обязанность) по запросам физических, юридиче-
ских лиц давать разъяснения по толкованию отдельных 
норм и положений действующего законодательства. И, 
согласно статье 12 Гражданского процессуального ко-
декса, какое-либо вмешательство в деятельность суда 
по отправлению правосудия недопустимо и влечет от-
ветственность по закону. По конкретным делам судьи не 
подотчетны.

Сейчас казахстанский бизнес переживает не лучшие 
времена. Мировой экономический кризис, санкции 
против России, падение цен на нефть – все эти факто-

ры оказали негативное влияние на все секторы нашей 
экономики, значительно снизив темпы ее роста и раз-
вития. Как следствие многие компании и предприятия 
либо сократили объемы производства, работ, услуг, 
либо вынуждены были вообще свернуть свою деятель-
ность. 

В августе 2015 года Ерболат Досаев, министр наци-
ональной экономики РК, на брифинге в Службе цен-
тральных коммуникаций сообщил о том, что в Казах-
стане планируется переход на американскую модель 
реабилитации и оздоровления предприятий. Этот пере-
ход планируется осуществить в рамках системных мер 
экономической политики, принятых Правительством 
РК.

«Вопросы, связанные с реабилитацией, оздоровле-
нием наших предприятий – мы сегодня воспринимаем 
все эти процедуры как формат ликвидации предпри-
ятия. Мы перейдем на самую передовую модель – это 
модель Соединенных Штатов, где после объявления не-
платежеспособности предприятия принимаются меры 
по составлению планов для его оздоровления и реаби-
литации. Когда кредиторы собираются, дается возмож-
ность, чтобы предприятие осталось живым», – сказал 
Досаев. 

По словам министра, сейчас у нас в случае чего сразу 
же идет речь о ликвидации предприятия и распродаже 
его активов.

«Отныне мы разворачиваемся к бизнесу на 180 гра-
дусов и даем ему возможность, чтобы он выжил, чтобы 
появился либо эффективный новый собственник, либо 
бизнес перешел под управление, либо поменял свою 
программу развития», – отметил Досаев.

Из сказанного министром национальной экономики 
РК следует, что государство любыми способами намере-
но сохранять и даже реанимировать гибнущий бизнес, а 
не дробить и добивать его окончательно.

Учитывая сложившуюся экономическую ситуацию, 
важно уберечь от ликвидации как можно больше компа-
ний, поскольку это сохранение рабочих мест, пополне-
ние бюджета за счет налогов. 

Но реалии таковы, что большая часть неплатежеспо-
собных компаний фактически обречена на «вынужден-
ное» банкротство. Это связано с несовершенством су-
дебной системы и как следствие затягиванием сроков 
проведения процедур реабилитации и банкротства. К 
сожалению, в таких условиях отечественным предпри-
ятиям в решении финансово-экономических проблем 
и споров становится все труднее искать защиту и ори-
ентироваться в сложном механизме правового регули-
рования. 

Реабилитировать  
нельзя обанкротить

новинки законодательства
www.online.zakon.kz               www.prg.kz   инструмент успешного профессионала

утверждены правила расчета 
величины прожиточного 
минимума и фиксированная 
доля расходов на 
непродовольственные товары и 
услуги

 
Совместным приказом и.о. министра 
здравоохранения и социального раз-
вития Республики Казахстан от 27 
июля 2015 года № 623 и и.о. Министра 
национальной экономики Республики 
Казахстан от 31 июля 2015 года № 585 
утверждены правила расчета величи-
ны прожиточного минимума и установ-
лении фиксированной доли расходов на 
непродовольственные товары и услуги

В соответствии с пунктом 2 статьи 17 и 
пунктом 3 статьи 18 Закона Республики 
Казахстан от 19 мая 2015 года «О мини-
мальных социальных стандартах и их га-
рантиях» утверждены Правила расчета 
величины прожиточного минимума, а 
также установлена фиксированная доля 
расходов на непродовольственные товары 
и услуги в размере 40% к стоимости мини-
мальной потребительской корзины.

Правила расчета величины прожиточ-
ного минимума (далее - Правила) устанав-
ливают порядок расчета величины прожи-
точного минимума.

Величина прожиточного миниму-
ма рассчитывается уполномоченным 
органом в области государственной 
статистики исходя из стоимости продо-
вольственной корзины, увеличенной на 
фиксированную долю расходов на мини-
мально необходимые непродовольствен-
ные товары и услуги.

Прожиточный минимум рассчитывает-
ся в целом по республике, областям, горо-
ду республиканского значения, столицы, 
районам и городам областного значения в 
среднем на душу населения и по основным 
половозрастным группам.

Уполномоченный орган в области госу-
дарственной статистики расчет величи-
ны прожиточного минимума производит 
ежемесячно - за месяц, в последний месяц 
квартала (года) - за квартал (год) и пред-
ставляет в уполномоченный орган в об-
ласти социальной защиты населения 30 
числа каждого месяца в виде таблиц «Сто-
имость товара, входящих в величину про-
житочного минимума по половозрастным 

и социально-демографическим группам и 
в среднем на душу населения по регионам 
Республики Казахстан» согласно приложе-
нию 1 к Правилам.

Продовольственная корзина рассчи-
тывается уполномоченным органом в 
области государственной статистики по 
научно обоснованным физиологическим 
нормам потребления продуктов питания, 
утверждаемым в соответствии с пунктом 
2 статьи 18 Закона.

Структура продовольственной корзи-
ны для различных социальных и поло-
возрастных групп населения Республики 
Казахстан приведена в таблицах «Мини-
мальные нормы потребления основных 
продуктов питания для различных соци-
альных групп населения Республики Ка-
захстан (килограмм/год)» согласно при-
ложению 2 к Правилам и «Минимальные 
нормы потребления основных продуктов 
питания для различных возрастных групп 
мужского и женского населения Республи-
ки Казахстан (килограмм/год)» согласно 
приложению 3 к Правилам.

Химический состав и энергетическая 
ценность продуктов питания, включен-
ных в продовольственную корзину, для 

различных социальных и половозраст-
ных групп населения Республики Казах-
стан приведены в таблицах «Химический 
состав и энергетическая ценность про-
дуктов питания, включенных в продо-
вольственную корзину, для различных 
социальных групп населения Республи-
ки Казахстан согласно приложению 4 к 
Правилам, «Химический состав и энерге-
тическая ценность продуктов питания, 
включенных в продовольственную кор-
зину, для различных возрастных групп 
мужского и женского населения Респу-
блики Казахстан» согласно приложению 
5 к Правилам.

Признан утратившим силу совмест-
ный приказ исполняющего обязанности 
Министра труда и социальной защиты 
населения Республики Казахстан от 2 де-
кабря 2005 года № 307/1-п и Председателя 
Агентства Республики Казахстан по ста-
тистике от 5 декабря 2005 года № 194 «Об 
утверждении Правил расчета величины 
прожиточного минимума».

Приказ вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликования 
- с 27 сентября 2015 года.
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День сенсаций
В Лиге чемпионов УЕФА сыграны матчи  
второго тура

отрыв увеличился
Алматинский «Кайрат», воспользовавшись осечкой 
«Астаны», укрепил лидерские позиции

хорошее начало 
Корешкова
«Барыс» после смены на тренерском мостике 
выиграл у «Авангарда» и уступил в овертайме 
«Северстали»

Вячеслав Селезнев 
фото: independent.co.uk

Во вторник и среду в Лиге чем-
пионов были сыграны матчи 
второго тура. К сожалению, 

поединки среды из-за своего позд-
него окончания в обзор не попали 
(группы A-D). Зато матчи, состояв-
шиеся во вторник, порадовали лю-
бителей футбола своими непред-
сказуемыми результатами. 

группа E

барселона – байер – 2:1
голы: Пападопулос, 22 – 0:1, Серхи 
Роберто, 80 – 1:1, Суарес, 82 – 2:1

В квартете E после двух туров ли-
дирует «Барселона». Действующие 
обладатели трофея после ничьей 
с «Ромой» в первом туре на своем 
поле обыграли леверкузенский 
«Байер».

Каталонцам в отсутствии трав-
мированного Лео Месси пришлось 
изрядно помучаться с клубом, ко-
торый несколько сезонов назад 
они громили со счетом 7:1. На 22-й 
минуте игрок «Байера» Кириакос 
Пападопулос удачно замкнул пода-
чу с углового. «Барселоне» для того 
чтобы отыграться понадобился час 
игрового времени. На 80-й минуте 
вышедший на замену Серхи Робер-
то распечатал ворота Бернда Лено. 
А Луис Суарес спустя две минуты 
принес «сине-гранатовым» три 
очка. 

бАТЭ – Рома – 3:2
голы: Стесевич, 8 – 1:0, 
Младенович, 12 – 2:0, Младенович, 
30 – 3:0, Жервиньо, 66 – 3:1, 
Торосидис, 82 – 3:2

Настоящая сенсация грянула в 
Борисове, где белорусский БАТЭ 
принимал итальянскую «Рому». 
Римляне уже к 30-й минуте оказа-
лись в весьма затруднительном по-
ложении. Голы Жервиньо и Васи-
лиса Торосидиса, случившиеся во 
втором тайме, положение никак не 
исправили. БАТЭ одержал крайне 
неожиданную победу.

После двух туров у «Барселоны» 
четыре очка. По три балла зара-
ботали «Байер» и БАТЭ. У «Ромы» 
одно очко. В третьем туре 20 октя-
бря БАТЭ будет принимать «Бар-
селону», а «Рома» сыграет в Риме с 
«Байером».

группа F

бавария – Динамо зг – 5:0
голы: Дуглас Коста, 13 – 1:0, 
Левандовски, 21 – 2:0, Гетце, 
25 – 3:0, Левандовски, 28 – 4:0, 
Левандовски, 55 – 5:0

Немецкий суперклуб не испытал 
проблем в этом поединке. Круп-
ную победу «Баварии» над хорват-
ским коллективом обеспечили хет-
трик Роберта Левандовски и голы 
Дугласа Косты и Марио Гетце. 

Арсенал – олимпиакос – 2:3
голы: Пардо, 33 – 0:1, Уолкотт, 
35 – 1:1, Оспина, 40, автогол – 1:2, 
Санчес, 65 – 2:2, Финнбогасон, 
66 – 2:3

Лондонский «Арсенал» после двух 
туров не набрал ни одного очка в 
Лиге чемпионов. Вслед за осечкой в 
Загребе подопечные Арсена Венге-
ра сенсационно уступили на своем 
поле греческому «Олимпиакосу». В 
матче, сюжет которого походил на 
первоклассный триллер, решаю-
щим стал гол исландского форвар-
да «Олимпиакоса» Альфреда Финн-
богасона. Отчасти в поражении 
можно винить и колумбийского 
голкипера хозяев Давида Оспину, 
который отметился автоголом.

У «Баварии» по итогам двух ту-
ров абсолютное лидерство – 6 оч-
ков. По три балла набрали «Олим-
пиакос» и загребское «Динамо». У 
«Арсенала» ноль в графе «очки». 20 
октября «Арсенал» примет «Бава-
рию», а «Динамо» встретится дома 
с «Олимпиакосом». 

группа G

Маккаби – Динамо К – 0:2
голы: Ярмоленко, 4 – 0:1, Жуниор 
Мораэс, 50 – 0:2

Киевское «Динамо» наряду с «Пор-
ту» возглавило группу G после по-
беды в Израиле. Три очка украин-
скому клубу принесли голы Андрея 
Ярмоленко и Жуниора Мораэса. 
Футболисты «Маккаби» за весь 
матч нанесли лишь один удар в 
створ ворот неувядающего Алек-
сандра Шовковского.

порту – Челси – 2:1
голы: Андре Андре, 39 – 1:0, 
Виллиан, 45 – 1:1, Майкон, 52 – 2:1

Жозе Моуринью, когда-то не без 
успеха тренировавший «Порту», 
уступил своему бывшему клубу. 
«Драконы» незадолго до перерыва 
вышли вперед. Однако Виллиан,  
огорчив Икера Касильяса, уравнял 

счет уже под самый занавес перво-
го тайма. Но «Порту» этот гол не 
смутил, и в дебюте второй полови-
ны Майкон вывел хозяев вперед. 
Больше счет не менялся. 

«Порту» и «Динамо» имеют по 
четыре очка. Три балла набрал 
«Челси». «Маккаби» баллов зара-
ботать пока не сумел. 20 октября 
португальский клуб будет прини-
мать израильтян дома, а киевское 
«Динамо» сыграет на своем поле с 
«Челси».

группа h

лион – Валенсия – 0:1

гол: Фегули, 42

Испанский клуб добился во втор-
ник минимальной победы во Фран-
ции и реабилитировался за про-
игрыш «Зениту». Единственный 
гол в составе «летучих мышей» не-
задолго до перерыва провел алжир-
ский легионер Софьян Фегули.

зенит – гент – 2:1
голы: Дзюба, 35, - 1:0, Маттон, 56 – 
1:1, Шатов, 67 – 2:1

Питерский «Зенит» после двух ту-
ров возглавляет группу. Победу 
российскому клубу над бельгий-
ским «Гентом» принесли голы Ар-
тема Дзюбы и Олега Шатова. Стоит 
отметить, что основной вратарь 
«Зенита» Юрий Лодыгин остался 
на скамейке запасных. А место в 
рамке занял Михаил Кержаков.

После двух туров «Зенит» на-
брал 6 очков. У «Валенсии» – 3, по 
одному у «Гента» и «Лиона». 20 ок-
тября «Зенит» сыграет с «Лионом», 
а «Валенсия» с «Гентом». 

Алишер Абдулин 

По итогам двадцать седьмо-
го тура казахстанской пре-
мьер-лиги, матчи которого 

состоялись в субботу и воскресе-
нье, алматинский «Кайрат» укре-
пился в роли лидера, опережая 
«Астану» уже на семь очков. При 
этом у столичной команды имеется 
матч в запасе. Сейчас у «Кайрата» 
35 баллов. У «Астаны» – 28. Столько 
же у «Актобе». 

Матчи с участием «Кайрата» и 
«Астаны» в прошедшем туре за-
кончились с полярным для обоих 
коллективов результатом. Однако 
одна схожесть все-таки имела ме-
сто быть. Наставники проиграв-
ших команд, «Астаны» и «Актобе» 
соответственно, искали корень 
неудач не только в действиях сво-
их подопечных, но и во внешних 
факторах. Так, главный тренер 
столичного клуба Станимир Стой-
лов после субботнего поражения в 
Павлодаре заявил, что судейская 
бригада во главе с Артемом Кучи-
ным «убила» «Астану». Болгарский 
специалист, по всей видимости, 
имел в виду эпизоды, произошед-
шие в первом и во втором таймах. 
Сначала Бауржан Джолчиев, на-

ходясь в штрафной павлодарцев, 
после контакта с Григорием Сарта-
ковым оказался на газоне. А затем 
протесты игроков «Астаны» вызва-
ло падение Жуниора Кабананги, 
который оказался на газоне после 
попытки обыграть Давида Лорию. 
Стоит отметить, что спорный мо-
мент произошел и в штрафной 
«Астаны», когда Карлуш Фонсека 
потерял устойчивость после кон-
такта с Дмитрием Шомко и был 
удостоен «горчичника» за симуля-
цию. «Иртыш» в итоге победил со 
счетом 2:1. На 5-й минуте фактур-
ный форвард хозяев Алассане Нди-
ае, воспользовавшись передачей 
справа, принял мяч и беспрепят-
ственно расстрелял ворота Ненада 
Эрича. На 33-й минуте Фонсека по-
сле эффектной комбинации краси-
во пробил под перекладину, удвоив 
преимущество павлодарской ко-
манды. «Астане» удалось отквитать 
мяч в дебюте второй половины, 
когда на 51-й минуте Неманья Мак-
симович поразил ворота Лории. 
«Астана», которая ведет борьбу на 
три фронта, в трех встречах из по-
следних четырех уступила. А вот 
«Иртыш» под руководством друго-
го болгарского наставника, Дими-
тара Димитрова набрал неплохой 

ход и после фиаско в Алматы, про-
изошедшего 24 августа (поражение 
2:5 от «Кайрата»), в трех последую-
щих поединках заработал 7 очков. 
Павлодарцы помимо «Астаны» одо-
лели «Актобе» и сыграли вничью с 
«Ордабасы». 

После поединка «Кайрат» – «Ак-
тобе», состоявшегося в воскресе-
нье, гневной тирадой разразился 
наставник гостей йоанн Андонне. 
По словам румынского специали-
ста, первый гол «Кайрата» был за-
бит с нарушениями принципов Fair 
Play. Стоит напомнить, что Исаэль 
забивал на 10-й минуте, когда один 
из игроков «Актобе» в ожидании 
помощи лежал на газоне. С другой 
стороны, «Кайрат» действовал в 
рамках правил, поскольку главный 
арбитр встречи Виктор Антонов 
из Павлодара игру не остановил. А 
спустя три минуты Жерар Гоу, вос-
пользовавшись передачей из глу-
бины в исполнении Бруно Соареша 
и поразив ворота Стаса Покатило-
ва, позволил свершиться истори-
ческому моменту. Гол ивуарийца 
стал тысячным для «Кайрата» в 
чемпионатах Казахстана. Сам Гоу, 
возглавляющий бомбардирскую 
гонку, записал на свой счет 22-й гол 
в рамках нынешнего первенства. К 

слову, идущий следом черногор-
ский форвард «Окжетпеса» Лука 
Роткович забил 13 голов. Между 
тем «Актобе» не бросил играть и на 
59-й сократил отставание благода-
ря голу Данило. Матч был омрачен 
травмой форварда «Актобе» Дани-
ло Неко, который покинул стадион 
на карете скорой помощи. Бразиль-
ский легионер получил перелом 
руки после того как неудачно при-
землился на газон после единобор-
ства со своим соотечественником 
Бруно Соаресом. К тому же актю-
бинцы после гола Данило остались 
в меньшинстве после удаления 
Юрия Логвиненко на 70-й минуте. 
Капитан гостей недозволенным 
приемом остановил Исаэля, рвав-
шегося на рандеву с Покатиловым. 
Впрочем, извлечь выгоду из этого 
алматинцы не сумели. 

Полузащитник «Кайрата» Ана-
толий Тимощук в послематчевом 
флеш-интервью отметил, что игра 
получилась нервной, а победа да-
лась нелегко. «Начало встречи 
осталось за нами. Однако после 
того, как мы повели со счетом 2:0, 
команда потеряла концентрацию. 
В итоге мы дали сопернику пере-
ломить ход игры и сократить от-
ставание. При этом мы создавали 
моменты и остро контратаковали, 
но больше забить не удалось. Тем 
не менее хорошо, что выиграли и 
закрепились на первой строчке. В 
психологическом плане эта победа 
имеет большое значение», – под-
черкнул украинский легионер. 

3 октября в рамках 28-го тура 
«Кайрат» сыграет в Павлодаре с 
«Иртышом». «Астана» 4 октября 
сразится с «Атырау» на своем поле.

Данияр балахметов

В прошлую среду хоккейный 
клуб «Барыс» лишился глав-
ного тренера. Ерлан Сагым-

баев был отправлен в отставку по 
причине неудовлетворительного 
старта команды в регулярном чем-
пионате КХЛ. Последним для ка-
захстанского наставника во главе 
«Барыса» был матч против омского 
«Авангарда», состоявшийся в про-
шлый вторник. «Барыс» тот поеди-
нок проиграл со счетом 1:4.

Следующий поединок аста-
нинсктий клуб проводил в пятни-

цу. Вновь соперником был «Аван-
гард». Матч в Омске, вопреки 
ожиданиям местных болельщиков 
и к радости казахстанских люби-
телей хоккея, закончился в пользу 
«Барыса». Заброшенными шайба-
ми отметились Евгений Рымарев, 
Дастин Бойд и дважды Найджел 
Доус. В составе хозяев отличились 
Денис Куляш и Александр Пережо-
гин.

Уже во вторник «Барыс» играл 
в Череповце с «Северсталью». В 
первом периоде Брэндон Бочен-
ски (13-я минута) и Найджел Доус 
(18) обеспечили казахстанскому 

клубу комфортное преимущество. 
В дебюте второго периода Дастин 
Бойд (23-я минута) утроил преи-
мущество «Барыса». Однако еще до 
конца двадцатиминутки «Север-
сталь» восстановила статус-кво. 
Взятиями ворот отметились Павел 
Чернов (24-я минута), Игорь Ско-
роходов (25) и Даниил Вовченко, 
который отличился на исходе пе-
риода.

Все могло решиться в заключи-
тельную треть поединка. Однако 
на шайбу игрока «Северстали» Ев-
гения Ковыршина на 46-й минуте 
«Барыс» ответил голом в исполне-

нии Романа Савченко, который от-
личился спустя пару минут.

Развязка наступила в овертай-
ме. На 64-й минуте игрок хозяев 
Игорь Скороходов забросил шай-
бу после комбинации, в которой 
поучаствовали  Павел Чернов и 
Мирослав Блатняк. Подопечные 
Корешкова, продемонстрировав 
отличную игру и добившиеся ре-
зультата, уже в четверг сыграют в 
Москве с ЦСКА. «Армейцы» явля-
ются фаворитами встречи. На их 
счету 15 матчей в «регулярке» КХЛ, 
из которых только в четырех они 
проиграли. Примечательно, что в 
десяти из одиннадцати выигран-
ных поединков ЦСКА выигрывал в 
основное время. По личным встре-
чам преимущество также на сторо-
не москвичей. В тринадцати мат-
чах они побеждали 10 раз. «Барыс» 
последний раз выигрывал у ЦСКА 
20 сентября 2012 года. Тот матч 
закончился со счетом 3:1. Симво-
лично то, что произошло это в Мо-
скве. По состоянию на вечер среды 
ЦСКА являлся лидером сводной 
таблицы регулярного первенства 
КХЛ и возглавлял Западную кон-
ференцию. «Барыс» находился на 
двадцать первом месте в сводной 
таблице, а в Восточной конферен-
ции – на девятом. 

СуРоВый АРбиТР

Бразильский футбольный арбитр 
Габриэл Мурта, основной работой ко-
торого является служба в полиции, 
был вынужден достать пистолет для 
самообороны во время матча одного 
из низших дивизионов чемпионата 
страны. Как сообщает The Telegraph, 
Мурта угрожал оружием агрессивно 
настроенным игрокам. Инцидент про-
изошел на выходных во время матча 
между командами «Амантес де Бола» 
и «Брумадинью». Судя по видео, опу-
бликованном на YouTube во вторник, 29 
сентября, во время одного из эпизодов 
игроки «Амантес де Бола» стали атако-
вать арбитра, требуя показать футболи-
сту «Брумадинью» красную карточку. 
Испугавшись применения физической 
силы, Мурта неожиданно для всех до-
стал пистолет. До применения оружия 
дело не дошло, так как другие арбитры 
силой увели своего коллегу с поля. 
Теперь судье предстоит пройти пси-
хологическую экспертизу, по итогам 
которой он может быть лишен права 
обслуживать матчи. (lenta.ru)

поЧТи ВСЕ 
билЕТы пРоДАны

Промоутер чемпиона мира по верси-
ям WBA (Super) и WBC (Interim) в сред-
нем весе 33-летнего казахстанца Ген-
надия Головкина Том Леффлер заявил, 
что на следующий бой его подопечного, 
в котором тому будет противостоять 
чемпион мира по версии IBF в этом же 
весе 26-летний канадец Давид Лемье, 
проданы почти все билеты. Напомним, 
что данный поединок пройдет 17 ок-
тября на арене Madison Square Garden 
в Нью-йорке и будет транслироваться 
на телеканале HBO через систему плат-
ных трансляций (PPV). «Шоу почти рас-
продано, – заявил промоутер. – По по-
следним данным, у нас оставалось всего 
292 билета». Стоит отметить, что арена 
Madison Square Garden вмещает око-
ло 18 тысяч зрителей. Напомним, что 
в рамках этого шоу состоится еще один 
очень интересный поединок, в котором 
не имеющий поражений чемпион мира 
по версии WBC в наилегчайшем весе 
28-летний никарагуанец Роман Гонса-
лес выйдет на ринг против 34-летнего 
Брайана Вилории. (allboxing.ru)

СКАнДАлЬный 
ШлЕМ гРиВКо

Президент Федерации велоспорта 
Украины Александр Башенко в интер-
вью официальному сайту ФВУ обвинил 
представителей министерства моло-
дежи и спорта в том, что лидер сбор-
ной Андрей Гривко во время гонки с 
раздельным стартом ехал в шлеме не 
украинских национальных цветов, а 
расцветки профи-команды «Астана» – 
ее цвета совпадают с цветами сборной 
Казахстана. «Большего плевка в феде-
рацию я не мог представить. Гривко вы-
ступил в шлеме сборной другой страны 
потому, что Казахстан является спон-
сором команды «Астана», за которую 
он выступает не первый год. Человеку 
поставили вилы к горлу, а наши пред-
ставители из министерства, «что овцы» 
промычали – «мееееее, раз начаааааль-
ника сказааааааала, мы и не против». 
Даже в футболе игроки выходят с гор-
достью на поле в единой форме сборной 
страны, а не в трусах, носках и туфлях 
своих клубов». «У нас выбор невелик: 
или мы сами (федерацией) наводим по-
рядок в спорте или будем и дальше про-
зябать «благодаря» нашему министер-
ству. Вчера русские с Крымом, сегодня 
казахи с велошлемом, кому еще мы 
готовы подставить пятую точку? Нет! С 
этим министерством и его нынешним 
руководством мы можем только про-
лететь над Рио-Де-Жанейро», – заявил 
Башенко. Сам Андрей Гривко, коммен-
тируя свое выступление в разделке для 
XSPORT, о ситуации со шлемом сказал 
коротко: «Поехал в том шлеме, который 
был». Напомним, шлем для индивиду-
альной гонки имеет особенный аэроди-
намический дизайн и характеристики. 
А поскольку эта дисциплина в профи-
гонках проводится значительно реже, 
чем групповые гонки, разделочных 
шлемов для каждого гонщика готовят 
один-два на несколько сезонов. Поэтому 
на чемпионатах мира профи-команды 
иногда идут на договоренности с наци-
ональными федерациями, чтобы разре-
шить своим гонщикам ехать разделку 
за сборную в шлеме профи-клуба – фе-
дерации не нужно делать один шлем 
для одной гонки, а команда реклами-
рует своих спонсоров. Сразу несколько 
гонщиков команд Pro-Tour на чемпио-
нате мира в Ричмонде ехали разделку 
в шлемах своих команд. В частности, 
коллега Андрея Гривко по «Астане» ис-
панец, чемпион Европейских игр Луис 
Леон Санчес тоже ехал в «казахстан-
ском» разделочном шлеме. (xsport.ua) 

угРоЖАВШий 
ВАлЬбуЭнЕ 
зАДЕРЖАн

Фанат французского футбольного 
клуба «Марсель», который публич-
но угрожал смертью выступающему 
за «Лион» бывшему полузащитнику 
московского «Динамо» Матье Вальбу-
эне, задержан. Об этом сообщает La 
Provence. Матч чемпионата Франции 
«Марсель» – «Лион» состоялся 20 сен-
тября в Марселе и завершился вни-
чью 1:1. Во время игры фанат через 
громкоговоритель угрожал смертью 
Вальбуэне, который ранее выступал за 
«Марсель». Полицейские смогли найти 
болельщика благодаря камерам видео-
наблюдения. Фанаты «Марселя» по ходу 
встречи также забросали Вальбуэну 
различными предметами, в том числе 
бутылками. Кроме того, болельщики 
показали баннер, на котором назвали 
футболиста предателем, и вывесили за 
воротами чучело игрока. Вальбуэна, 
выступавший за «Марсель» с 2006 по 
2014 год, в августе подписал контракт 
с «Лионом», куда перешел из москов-
ского «Динамо». В составе марсель-
ской команды футболист, которому 28 
сентября исполнился 31 год, побеждал 
в чемпионате Франции, трижды вы-
игрывал Кубок лиги и становился обла-
дателем Суперкубка страны. После его 
ухода в «Динамо» в августе 2014 года ру-
ководство «Марселя» приняло решение 
вывести из обращения номер 28, под 
которым выступал Вальбуэна, назвав 
его легендой клуба. (lenta.ru)

700-я побЕДА 
уилЬяМС

Американка Винус Уильямс одержа-
ла 700-ю победу в профессиональной 
карьере. Об этом сообщается на офи-
циальном сайте Женской теннисной 
ассоциации (WTA). Юбилейной отмет-
ки американка смогла достигнуть во 
втором круге турнира в Ухани (Китай), 
где она взяла верх над немкой Юлией 
Гергес. Встреча продолжалась 1 час 25 
минут и завершилась победой Уильямс 
в двух сетах – 6:4, 6:3. В третьем круге 
35-летняя спортсменка, занимающая 
24-е место в мировом рейтинге, сыгра-
ет с испанкой Карлос Суарес-Наварро. 
Уильямс пять раз побеждала в одиноч-
ном разряде на «Уимблдоне» и дважды 
– на US Open. Спортсменка выиграла 
46 индивидуальных титулов в карье-
ре. В активе американки также четы-
ре золотые медали Олимпиад (одна в 
одиночном разряде, три в парном). По 
количеству побед у женщин лидирует 
Мартина Навратилова (1442). Младшая 
сестра 35-летней Уильямс – Серена – 
добилась за свою карьеру 737 побед. 
(lenta.ru)

лАнДА пЕРЕШЕл  
В SKY

Испанский велогонщик Микель 
Ланда перешел из казахстанской «Аста-
ны» в Sky, сообщает официальный сайт 
британской команды. 25-летний Ланда 
в сезоне-2015 стал третьим в общем за-
чете «Джиро д’Италия». На счету Ланды 
победы на «королевских» горных эта-
пах «Джиро» и «Вуэльты» в завершаю-
щемся сезоне.

КАСЕРЕС ВъЕхАл  
В оСТАноВКу

Защитник итальянского «Ювенту-
са» и сборной Уругвая Мартин Касерес 
попал в ДТП, находясь за рулем Ferrari 
в нетрезвом виде. Об этом сообщает 
Football Italia. Авария произошла в ночь 
на вторник, 29 сентября, в Турине. Су-
перкар под управлением Касереса вы-
ехал на встречную полосу, протаранил 
несколько припаркованных автомо-
билей, а затем врезался в автобусную 
остановку. Футболист избежал травм. 
Медицинская экспертиза показала, что 
в организме спортсмена была серьезно 
превышена максимально допустимая 
норма алкоголя (в Италии – 0,5 про-
милле; для водителей, не достигших 
21 года, а также для тех, чей стаж ме-
нее трех лет – 0). Игрок был временно 
лишен водительских прав до начала 
судебного разбирательства. Касерес не 
первый раз стал участником подобного 
происшествия. В марте 2013 года уруг-
ваец оказался в больнице Турина после 
ДТП на личном Porsche. Защитник вы-
ступает за «Ювентус» с 2012 года. Так-
же Касерес сыграл 62 матча за сборную 
Уругвая. (lenta.ru)

Доля В КАШАгАнЕ 
уйДЕТ В ноябРЕ

АО «НК «КазМунайГаз» сможет осуще-
ствить сделку по продаже фонду «Самрук-
Казына» своей 50%-ной доли участия в про-
екте Кашаган в ноябре. Об этом в кулуарах 
Х Евразийского форума KAZENERGY заявил 
председатель правления акционерного обще-
ства «НК «КазМунайГаз» Сауат Мынбаев. «50% 
нашей доли в Кашагане. Цена – $4,7 млрд. 
Сроки завершения, надеюсь, – ноябрь. Деньги 
«Самрук-Казына» привлекает. Это частично 
внутренний рынок, частично внешний. Не-
большая сумма из Национального фонда бу-
дет. Это давно согласованная сумма», – заявил 
он. Также Сауат Мынбаев подтвердил инфор-
мацию о том, что китайские компании про-
являют интерес к проекту «Евразия». Бюджет 
проекта оценивается примерно $130-150 млн. 
Кроме того, председатель правления НК «Каз-
МунайГаз» сообщил о том, что снижение объ-
емов добычи нефти в ближайшей перспективе 
не планируется. (Kapital.kz)

КМг плАниРуЕТ 
МиллиАРД Тонн

Национальная компания «КазМунайГаз» 
(КМГ) к 2025 году планирует достичь ежегод-
ного уровня добычи 35 млн тонн, нарастить 
запасы нефти до 1 млрд тонн, заявил замести-
тель председателя правления компании по 
корпоративному развитию Данияр Берлиба-
ев. В настоящее время КМГ пересматривает 
свой портфель проектов, добавил он. «Где мы 
ожидаем прироста? На наших новых проектах 
– это на шельфе, там, где у нас есть уже обнару-
жение. Это, во-первых, Кашаганский проект, 
блок Н и «Жемчужина», – сказал Данияр Бер-
либаев. Главный геолог КМГ Мухит Саурам-
баев в свою очередь пояснил, что в текущем 
портфеле компании порядка 25 проектов. «Мы 
планируем большое внимание уделять при-
обретениям. Большое внимание мы уделяем 
поисково-разведочным работам на глубоких 
горизонтах Прикаспийской впадины. И тре-
тье направление – усиление доразведки на су-
ществующих промыслах и месторождениях», 
– отметил он. Как сообщалось, «КазМунайГаз» 
добыл по итогам 2014 года 22,491 млн тонн 
нефти. («интерфакс-Казахстан»)

$3 МлРД В нЕфТЬ  
и гАз

Ежегодный объем прямых иностранных 
инвестиций в нефтегазовый комплекс Казах-
стана составляет $3 млрд, сообщил первый 
вице-министр энергетики Казахстана Узакбай 
Карабалин. «За годы независимости осущест-
влен переход в топ-20 стран мира по уровню 
запасов нефти и газа. Планка добычи нефти 
поднялась практически в 3 раза, газа – в 5 раз. 
У нас работают практически все ведущие не-
фтегазовые компании мира. Ежегодные объ-
емы прямых иностранных инвестиций уже 9 
лет подряд превышают $3 млрд, и все это дале-
ко не предел», – сказал Узакбай Карабалин. По 
его словам, проведенные в последние годы ис-
следования подтвердили наличие возможно-
сти трехкратного роста ресурсного комплекса 
страны, в особенности за счет Прикаспийско-
го осадочного бассейна. «Таким образом, Ка-
захстан закрепляет за собой статус долгосроч-
ного стабильного поставщика ресурсов на 
новые рынки и создает задел для экспорта не-
фтехимической продукции», – подчеркнул он. 
(Kapital.kz)

нЕфТЬ ТРЕбуЕТ 
полилогА

Первый вице-министр энергетики Ка-
захстана Узакбай Карабалин выступает за 
создание площадки, на которой нефтедобы-
вающие государства могли бы договаривать-
ся об уровне добычи нефти. «В создавшейся 
ситуации все чаще высказывается мнение о 
создании площадки для широкого обмена на 
регулярной основе мнениями между нефтедо-
бывающими государствами и компаниями по 
вопросам регулирования добычи нефти адек-
ватно потребностям глобальной экономики», 
– сказал Карабалин на X Евразийском форуме 
KAZENERGY в Астане. «Возможно, такой пло-
щадкой могла бы быть модернизированная 
ОПЕК либо потребуется создание новой орга-
низации нефтедобывающих государств», – за-
метил он. «С целью нейтрализации отдельно-
го лоббирования такое объединение могло бы 
осуществлять, на наш взгляд, координацию 
с ООН и другими организациями. Участие в 
таком объединении стран-субъектов отрасли 
с уровнем добычи 1 или 1,5 млн баррелей в 
сутки обеспечит выражение мнения тех, кто 
ответственен за нефтедобычу, превышающую 
80% общего мирового уровня», – подчеркнул 
Узакбай Карабалин. («интерфакс-Казах-
стан»)

КАзАхСТАн нАЦЕлЕн 
нА ДЕСяТКу

РК сможет добывать свыше 2 млн барре-
лей нефти в сутки в 2020 году, что выведет 
нашу страну в десятку крупнейших произво-
дителей нефти и газа, заявил председатель 
Ассоциации KAZENERGY Тимур Кулибаев. 
«Мы надеемся, что в начале следующего года 
«КазМунайГаз» и партнеры примут решение о 
расширении проекта «Тенгизшевройл», – под-
черкнул он. При этом он заверил, что даже в 
условиях низких цен на нефть крупные ка-
захстанские проекты смогут поддержать су-
ществующий уровень добычи нефти и даже 
увеличить его в перспективе. «В энергетике 
нашей страны основным остается и в будущем 
будет оставаться добыча угля, более 60% гене-
рации производим на угле. Есть проекты по 
развитию атомной энергетики. Конечно, мы 
уделяем очень большое внимание развитию 
возобновляемых источников энергии. Сегод-
ня «Самрук-Энерго» презентовал свои первые 
проекты по ветровым электростанциям. У нас 
создан завод по производству солнечных пане-
лей «Казатомпромом», и в целом это направ-
ление мы будем постоянно развивать», – поде-
лился планами глава ассоциации. (Kapital.kz)

НовоСтИ НеДеЛИ

кАЗАХСтАН

Алишер Абдулин

В минувшую субботу Военный институт Сухопут-
ных войск Министерства обороны РК отметил 
45-летний юбилей. За эти годы учебное заведение 

выпустило несколько тысяч офицеров, многим из ко-
торых удалась успешная карьера не только на военном 
поприще. Одним из них является Абай Тасбулатов, депу-
тат Мажилиса Парламента РК, который в прошлом сам 
возглавлял этот институт. По его словам, в подготовке 
офицерских кадров военный институт сухопутных во-
йск является флагманом в республике. «Переоценить 
заслуги и значимость нашего учебного заведения не-
возможно. Его в разные годы окончили люди, которые 
впоследствии удостаивались званий «Герой Советского 
Союза» и «Халық Қаһарманы». Также из этих стен выхо-
дили будущие генералы, министры обороны, начальни-
ки генеральных штабов, командиры воинских частей, 
офицеры, которые несли службу в вооруженных силах 
ближнего и дальнего зарубежья», – сказал он.

Как отметил Руслан Кабдулинов, заместитель на-
чальника института по воспитательной и социально-
правовой работе, 6 выпускников учебного заведения 
впоследствии становились министрами обороны. «9 
человек, окончивших наш институт, возглавляли гене-
ральные штабы вооруженных сил разных государств. 
56 выпускников стали генералами. Многие из тех, кто 
учился здесь, имеют боевой опыт или нашли себя в 
гражданских профессиях», – подчеркнул Кабдулинов.

Всего за годы существования института было подго-
товлено свыше 11 тыс. офицеров. В том числе 7,5 тыс. – в 
период независимости. Сейчас в институте обучается 
1250 курсантов. Помимо них учебное заведение обе-
спечивает курсовую подготовку офицеров и сержантов 
контрактной службы Вооруженных сил РК с целью по-
вышения их военно-профессионального уровня, а также 
создания благоприятных условий в освоении ими сво-
их функциональных обязанностей при выдвижении на 
высшие должности. 

Обучение специалистов в этом учебном заведении 
осуществляется по 15 специальностям на 16 кафедрах и 
пяти факультетах. Сейчас в институте проводится под-
готовка офицеров по военным специальностям высшего 
образования с четырех- и пятигодичным сроком обуче-
ния. 

По словам заместителя начальника учебного отде-
ла военного института Константина Рябченко, помимо 
традиционных военных специальностей, по которым 
готовятся кадры, к примеру, для танковых войск или во-
йск специального назначения, в институте также обуча-
ются военные переводчики, а до этого готовились реги-
оноведы. «После расформирования военного института 
иностранных языков мы готовим военных переводчи-

ков, которые могут быть задействованы в различных ро-
дах войск, а также в миротворческих подразделениях», 
– заявил Рябченко.

Кроме того, он подчеркнул, что подготовка курсан-
тов ведется не только для Вооруженных сил РК, но и для 
других государств – участников Организации договора 
о коллективной безопасности (ОДКБ). «Сейчас в инсти-
туте, помимо курсантов из Казахстана, обучаются бу-
дущие офицеры из Кыргызстана и Таджикистана. Эти 
страны являются участниками ОДКБ. По каждой специ-
альности из этих республик готовятся по 2-3 человека. А 
всего в нашем институте обучается порядка 30 человек, 
представляющих эти государства», – отметил он. 

В свою очередь Руслан Кабдулинов добавил, что 
ко всем обучающимся независимо от их гражданства 
предъявляются единые требования. «Все курсанты не-
зависимо от гражданства находятся в одинаковых усло-
виях. Они стоят в одном строю, едят в одной столовой и 
носят одинаковую форму. И ко всем предъявляются еди-
ные требования в успеваемости, дисциплине и демон-
страции знаний без поблажек и послаблений. И с гордо-
стью можно сказать, что наш институт держит высокую 
планку. Это видно по тому, как ряд курсантов имеет 
награды и отмечен министром обороны и начальником 
генштаба за научные разработки. Также наши курсанты 

с успехом участвуют в международных межвузовских 
соревнованиях», – заявил он.

Говоря о международных связях учебного заведения, 
Руслан Кабдулинов подчеркнул, что сотрудничество 
института не ограничивается подобными учебными за-
ведениями из ближнего зарубежья и стран – участниц 
ОДКБ. «Наш институт ведет тесную работу с военными 
вузами ближнего зарубежья. С ними мы обмениваемся 
опытом в обеспечении высокого уровня образовательно-
го процесса. Наряду с этим мы заключили меморандум 
о партнерстве с одной из ведущих военных академий 
США – Вест-Поинт, которая имеет высокие стандарты 
подготовки военных специалистов», – отметил он.

Также в рамках обеспечения высокого образователь-
ного потенциала Военный институт Сухопутных войск 
сотрудничает с Военно-инженерным институтом радио-
электроники и связи Министерства обороны РК и с Во-
енным институтом Сил воздушной обороны. «Помимо 
этого, в целях поднятия образовательного ценза и ин-
теллектуального уровня будущей элиты вооруженных 
сил мы постоянно контактируем с ведущими вузами 
Казахстана. В частности, нами был заключен меморан-
дум с Казахским национальным университетом имени 
аль-Фараби», – сказал Руслан Кабдулинов.

Рассказывая о нынешнем положении дел, Констан-
тин Рябченко подчеркнул, что госзаказ на военных спе-
циалистов не уменьшается. «Ежегодно набор курсантов 
на первый курс корректируется. Это зависит от требова-
ний верховного главнокомандующего, министра оборо-
ны и потребности войск в специалистах. Если в позапро-
шлом и прошлом годах мы принимали в институт 280 
человек, то в этом году было зачислено 380 курсантов. 
Здесь надо отметить, что госзаказ растет. Также отрад-
но осознавать, что после окончания института все наши 
выпускники в звании лейтенантов, согласно получен-
ной специальности, распределяются в конкретные под-
разделения на определенные должности», – резюмиро-
вал он.

Стоит отметить, что в рамках юбилейных меропри-
ятий будущие офицеры демонстрировали на плацу ин-
ститута строевую подготовку, пройдя парадным мар-
шем перед гостями, в числе которых были выпускники 
прошлых лет, прибывшие не только из Казахстана, но 
и из ближнего и дальнего зарубежья. Они посетили 
казармы, спортивные объекты и ознакомились с мате-
риально-технической базой института. А на стадионе 
института гостей ждали концертная программа и пока-
зательные выступления.

Не остались без внимания и любители военной тех-
ники и вооружения. Любой мог увидеть вблизи и при-
коснуться к миномету и гаубице калибра 122 мм, осмо-
треть образцы техники, применяемые инженерными 
войсками, а также посидеть внутри бронетранспортера 
БТР-80 и легендарного американского военного автомо-
биля «Хаммер», который наряду со своими собратьями 
эксплуатируется Вооруженными силами РК. Любите-
лям более серьезного вооружения были представлены 
реактивные системы залпового огня «Град» и «Ураган».  

Военный институт 
отмечает юбилей

Вчера близ города Алматы в урочище Туюксу начался открытый 
турнир на кубок начальника генерального штаба ВС РК по горному 
двоеборью. Соревнования проходили 2 дня. В ходе турнира лучшие 

военнослужащие специальных подразделений Вооруженных Сил 
соревновались в преодолении горных препятствий, освоении местных 
рельефов в горах. Специалисты и инструкторы по горной подготовке 
ЦСКА показали мастер-класс по горному скалолазанию.

Турнир на кубок начальника 
генерального штаба ВС РК по 
горному двоеборью
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пРЕДСТАВлЕн  
FoRd SUPER dUTY

Флагман линейки пикапов F-Series полу-
чил алюминиевую кабину и сбросил в весе 
сразу полторы сотни килограммов. О на-
дежности его усиленной стальной рамы, чья 
прочность, согласно заверениям создателей, 
возросла аж в 24 раза, фордовцы уже опубли-
ковали рекламный ролик; теперь же можно 
ознакомиться со всей машиной в целом. В 
компании новичка нескромно называют са-
мым умным и могучим «Супер Дьюти» – если 
судить по весьма внушительной внешности, 
возможно, это и так. Дизайн кабины теперь 
соответствует обновленной внешности свое-
го ближайшего «родича» – самого массового 
фордовского пикапа F-150: это схожей формы 
фары, да и стиль передка в целом. Кстати, топо-
вые версии Super Duty получат светодиодную 
оптику. Из случившихся изменений в салоне 
следует упомянуть новый, более крупный 
8-дюймовый тачскрин с расширенными функ-
циями, обеспечивающий деятельность фир-
менной информационной системы Ford SYNC 
3. В списке электронных ассистентов водителя 
значатся система контроля мертвых зон, асси-
стент движения по полосам, а также современ-
ный адаптивный круиз-контроль. Отдельная 
функция отслеживает давление в шинах. Ли-
траж всех двигателей относится к категории 
6+, поскольку моторную линейку составляют 
агрегаты исключительно объемом 6.2, 6.8 и 
6.7 литра. Первые два – это бензиновые V8 и 
V10 соответственно, а третий – дизельный V8 
Power Stroke. Более подробные технические 
характеристики, а также стоимость пикапов 
станут известны ближе к началу продаж, кото-
рое запланировано на 2016 год. 

REnAUlT: ТЕпЕРЬ  
и С «АВТоМАТоМ»

В казахстанских шоу-румах Renault появи-
лись 16-клапанные Logan, Sandero и Sandero 
Stepway с автоматической  гидротрансформа-
торной трансмиссией. Компания Renault объ-
явила о старте продаж в Казахстане автомоби-
лей Renault Logan, Sandero и Sandero Stepway 
последнего поколения с АКПП. Напомним, 
что ранее казахстанцы получили возмож-
ность приобретать автомобили с роботизиро-
ванной коробкой. Такая трансмиссия и сейчас 
доступна по цене 90 000 тенге в сочетании с 
восьмиклапанным двигателем 1.6 л (82 л.с). 
Теперь четырехступенчатая автоматическая 
коробка передач DP2, уже знакомая клиентам 
Renault, предлагается в сочетании с двигате-
лем 1.6 л (102 л.с.) по цене 180 000 тенге. Ав-
томатическая коробка передач была запуще-
на в производство в 2010 году и пользовалась 
популярностью среди клиентов, особенно на 
Sandero Stepway первого поколения. Стои-
мость нового Renault Logan c автоматической 
коробкой передач начинается с 2 464 000 тен-
ге, Renault Sandero – с 2 590 000 тенге, а Renault 
Sandero Stepway – с 2 760 000 тенге.

«пРоСТо ТАК 
СоВпАло, ЧТо 
пЕРВыМ пойМАли 
VolKSwAGEn»

По-мнению эксперта, к незаконным улов-
кам с целью снижения результатов токсично-
сти выхлопа двигателей прибегают и другие 
автоконцерны. Об этом журналу Der Spiegel 
рассказал независимый эколог Аксель Фри-
дрих, который раньше являлся начальником 
отдела дорожно-транспортной экологии в 
немецком Федеральном ведомстве по охра-
не окружающей среды. По мнению Акселя 
Фридриха, нарушения, выявленные у тур-
бодизельных моторов Volkswagen, являются 
типичными для отрасли, которая в Европе 
тесно связана с политикой. «В принципе, ни-
чего нового в этом нет, – отмечает эколог. – 
Volkswagen ведь не первый производитель, 
у которого возникли такие проблемы. Такие 
проблемы были у всех мыслимых произво-
дителей, включая Hyundai и Toyota, причем 
некоторые за это уже платили миллионные 
штрафы. Новость здесь в том, что на этот раз 
все это коснулось и дизельных автомобилей». 
Фридрих говорит, что «просто так совпало, что 
первым поймали Volkswagen». «В Европе был 
целый ряд других подобных случаев. Просто у 
нас никто ничего не проверяет. Мы закрываем 
глаза и делаем вид, что все в порядке. Автомо-
бильная промышленность тесно связана с по-
литикой. Правда, в других странах, таких как 
Италия, Швеция или Франция, дела обстоят 
не лучше», – добавляет он.
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Андрей Макаров

Американские журналисты опреде-
лились с финальным списком пре-
тендентов на титул «Североамери-

канский автомобиль/внедорожник года» 
(NACTOY). 57 автожурналистов из США и 
Канады огласили список из 22 моделей.

Каждый журналист выбрал в общей 
сложности 15 автомобилей в двух кате-
гориях: легковые автомобили и внедо-

рожники. Теперь участников конкурса 
ожидает следующий этап в виде дополни-
тельных испытаний, которые пройдут с 13 
по 15 октября в штате Мичиган. Затем в де-
кабре 2015 года жюри назовет трех фина-
листов конкурса. А уже в январе 2016 года 
на автосалоне в Детройте будет объявлен 
победитель. 

Итак, шортлист участников конкур-
са NACTOY 2016. В категорию легковых 
автомобилей попали: Chevrolet Camaro, 

Chevrolet Malibu, Chevrolet Volt, KIA Optima, 
Nissan Maxima, Toyota Prius, BMW 7-й се-
рии, Honda Civic, Cadillac CT6, Mazda MX-5 
Miata. В номинацию внедорожников/
кроссоверов попали: Honda Pilot, Honda 
HR-V, KIA Sorento, Ford Edge, Jeep Renegade, 
Lexus RX, Mazda CX-3, Tesla Model X, Toyota 
Tacoma, Hyundai Tucson, Nissan Titan XD, 
Volvo XC90.

В конкурсе NACTOY могут принимать 
участие модели нового поколения или 

автомобили, недавно пережившие ре-
стайлинг. К участию допускаются только 
массовые модели, которые можно купить 
в большинстве регионов США и Канады. 
Данная премия будет вручаться в 2016 
году в 23-й раз.

Напомним, что победителями в 2012 
году были Hyundai Elantra и Range Rover 
Evoque, в 2013 году победили Cadillac ATS 
и RAM 1500, ну а в прошлом году приз взя-
ли Ford F-150 и Volkswagen Golf.

Американцы озвучили претендентов 
на титул «Автомобиль года»


